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ОТ ПЕЧАЛИ до радости — 
всего лишь мгновенье. Это 
известное выражение на-

глядно демонстрируют события в 
Перу, где продолжающиеся уже 
почти неделю многотысячные ак-
ции протеста против вынесения 
импичмента президенту Мартину 
Вискарре сменились не менее мас-
совым ликованием по поводу от-
ставки Мануэля Мерино де Ла-
мы, занявшего пост отстранённо-
го от власти главы государства. 

Политический кризис в лати-
ноамериканской стране разра-
зился 9 ноября, когда парламент 
объявил вотум недоверия Вис-
карру из-за обвинений в корруп-
ции. Примечательно, что в сен-
тябре депутаты отказались от-
правлять национального лидера 
в отставку по итогам ещё одного 
процесса импичмента в связи с 
подозрением в превышении им 
полномочий и злоупотреблении 
властью. Теперь же политику ин-
криминировали мздоимство во 
время пребывания на посту гу-
бернатора департамента Моке-
гуа с 2011 по 2014 год. В частно-
сти, его обвиняют в получении 
взятки в размере свыше 630 ты-
сяч долларов при заключении 
контрактов на строительство 

местной больницы и ещё одного 
объекта инфраструктуры. Сам 
Вискарру, занявший высший 
госпост в 2018 году после выне-
сения импичмента его предше-
ственнику Педро Пабло Кучин-

ски, отвергает все претензии в 
свой адрес, основанные на пока-
заниях предпринимателей, со-
трудничающих со следствием.  

Исполнительная власть в 
стране перешла к спикеру кон-

гресса (парламента) Мануэлю 
Мерино де Ламе. Скоропали-
тельные перестановки в полити-
ческих верхах спровоцировали в 
Лиме, столице страны, масштаб-
ные волнения, участники кото-

рых считают, что объявленный 
законодательным органом им-
пичмент Вискарре необоснован 
и равносилен государственному 
перевороту: ведь ни одно из об-
винений в отношении теперь уже 

экс-президента пока не было до-
казано в суде. Уличные акции 
организуются спонтанно через 
социальные сети, но их поддер-
живают политические партии, 
голосовавшие против импичмен-

та. При этом в конгрессе ни одна 
из политпартий не имеет ни аб-
солютного, ни даже относитель-
ного большинства. 

Однако после жёсткого подав-
ления одной из демонстраций, в 

ходе которого погибли два чело-
века, более половины членов 
кабмина Перу подали в отставку. 
Из 18 министров сформирован-
ного 12 ноября нового состава 
правительства заявление об ухо-
де написали 13, в том числе гла-
вы минобороны, МВД, минюста, 
минэкономики и минздрава. А 
вслед за министрами на фоне 
продолжающихся в стране бес-
порядков в отставку подал и но-
воиспечённый президент Перу 
Мануэль Мерино де Лама. 

Оценку законности решения 
об отстранении Мартина Вис-
карры теперь предстоит дать 
Конституционному суду, кото-
рый 18 ноября должен выска-
заться по поводу его «моральной 
недееспособности» и не допу-
стить провозглашения конгрес-
сом нового нелегитимного пре-
зидента. 

Фото Рейтер.

l Лима протестует. l Лима ликует.

 

l «Предсказуемо стабильное» 
     затягивание поясов 
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   беднее из-за курсовых скачков 
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l Доллары для Тихановской и Ко 

   Очередная  безумная инициатива «домохозяйки» — 
   проведение «народного трибунала» 
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l Помним всех поимённо 
   Россия в маске и перчатках 
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Центральный Комитет 
КПРФ с глубоким прискорбием 
сообщает, что 15 ноября на 91-м 
году жизни скончался кавалер 
орденов Ленина, Октябрьской 
Революции и Трудового Крас-
ного Знамени, лауреат Ленин-
ской премии ЦК КПРФ 

КОСОЛАПОВ 
Ричард Иванович 

Не стало крупного учёного, 
журналиста и общественного 
деятеля, искреннего и стойкого 
коммуниста. 

Ричард Иванович родом из 
красных казаков. Его отец был 
из тех дончан, кто поддержал 
Советскую власть и верно слу-
жил трудовому народу. 

Блестяще окончив школу, 
Ричард Косолапов поступил на 
философский факультет МГУ, 
с которым в дальнейшем была 
связана значительная часть его 

жизни. Талантливый студент 
прошёл путь до профессора, 
доктора наук,  одного из круп-
нейших современных специали-
стов по марксистско-ленинской 
философии. 

С 1964 года Р.И. Косолапов 
на партийной работе, дойдя до 
поста заместителя заведующе-
го отделом пропаганды и аги-
тации ЦК КПСС. В 1974 году 
он стал первым заместителем 
главного редактора газеты 
«Правда», а с 1976 года в тече-
ние десятилетия возглавлял ре-
дакцию журнала «Коммунист». 
Избирался депутатом Верхов-
ного Совета СССР. 

Соратники и единомышлен-
ники помнят Ричарда Иванови-
ча как принципиального и чест-
ного борца за идеалы справед-
ливости, за Советскую власть. 
В 1986 году он напрямую обра-
тился к М.С. Горбачёву с преду-

преждением о том, что начатую 
в СССР «перестройку» ждёт не-
минуемый провал. Эта позиция 
привела к отставке Р.И. Косо-
лапова с поста главного редак-
тора журнала «Коммунист». Он 
вернулся на работу в МГУ и в 
течение трёх десятков лет про-
должал научную и преподава-
тельскую деятельность. 

Гонения не сломили Ричар-
да Ивановича, а лишь укрепи-
ли убеждённость в правоте из-
бранного им пути. Он боролся 
за сохранение СССР, а после 
его развала многое сделал для 
возрождения коммунистиче-
ского движения в России. Уча-
ствовал в становлении Ком-
мунистической партии Рос-
сийской Федерации, избирал-
ся в состав её ЦИК и ЦК, был 
членом Юбилейного комитета 
по подготовке к празднованию 
100-летия Великой Октябрь-

ской социалистической рево-
люции. 

Продолжая свою научную 
деятельность, Р.И. Косолапов 
стал одним из лидеров РУСО. 
Являясь, по его собственному 
выражению, сталинцем, он 
приложил все усилия для воз-
обновления в 1997 году выпус-
ка Собрания сочинений И.В. 
Сталина, стал автором преди-
словий для вышедших новых 
пяти томов. 

Центральный Комитет 
КПРФ выражает глубокие со-
болезнования родным и близким 
Р.И. Косолапова. Мы, его со-
ратники и единомышленники, 
будем крепко хранить память о 
нём в своих сердцах и сделаем 
всё для продолжения великого 
дела борьбы за социализм. 

 
Г.А. ЗЮГАНОВ, 

Председатель ЦК КПРФ.

Памяти товарища 

У «ПРАВДЫ» и Ричарда 
Ивановича Косолапова 

симпатии были взаимные: ре-
дакция всегда считала его 
правдистом. А он признавался: 
«Полтора года работы в «Прав-
де» я считаю лучшим време-
нем своей жизни». 

Высокое звание правдиста 
Ричард Иванович завоевал не 
только тем, что полтора с не-
большим года работал первым 
заместителем главного редак-
тора «Правды». Его личному 
авторитету, его признанию 
способствовали его предыду-
щая, доправдинская, и после-
дующая, постправдинская, 
жизнь-работа.  

В «Правду» в 1974 году Ко-

солапов пришёл после работы 
в Институте мировой социа-
листической системы АН 
СССР и ЦК КПСС. Для заме-
стителя заведующего отделом 
пропаганды и агитации ЦК 
КПСС, доктора философских 
наук, профессора перевод на 
пост первого заместителя 
главного редактора «Правды» 
был, безусловно, повышени-
ем. Будучи именно в этой 
должности, он был избран на 
XXV партсъезде кандидатом в 
члены Центрального Комите-
та. В 1976 году известный со-
ветский учёный был переве-
дён в журнал «Коммунист» 
главным редактором, заменив 
на этом посту академика В.Г. 

Афанасьева, который возгла-
вил «Правду».  

Главный теоретический 
журнал партии член ЦК 
КПСС Р.И. Косолапов воз-
главлял 10 лет. Но в 1986 году 
он оказался одной из первых 
жертв «перестройки»: новый 
генсек изгнал авторитетного 
учёного-политика с партий-
ной работы. И в марте 1986 го-
да Р.И. Косолапов стал пре-
подавать в МГУ.  

В 1990 году он участвовал в 
двух инициативных съездах 
коммунистов России. Одно-
временно он был экспертом, 
представлявшим интересы 
КПСС и КП РСФСР в Кон-
ституционном суде, а после 

вердикта КС входил в оргко-
митет по созыву II съезда 
Коммунистической партии 
РФ. На нём Р.И. Косолапов 
был избран членом ЦИК 
КПРФ, а позже входил в со-
став её ЦК. 

Незабываемый и неоцени-
мый вклад внёс Ричард Ива-
нович в издание произведений 
И.В. Сталина: в 1990-е годы 
под его руководством было за-
вершено 16-томное издание 
Собрания сочинений вождя.  

Прощай, дорогой товарищ! 
Мы не забудем тебя и твой 
вклад в борьбу за социализм. 
Мы продолжим эту борьбу. 

 
ПРАВДИСТЫ.

Адреса сопротивления

Протокол на страже тарифа
В  ПЕНЗЕ полицейские со-

ставили протокол на ком-
сомольца Александра Ермакова 
за его участие в серии одиноч-
ных пикетов против повыше-
ния тарифа на проезд в обще-
ственном транспорте.  

Акцию возле здания город-
ской администрации провели 
молодые ленинцы, рассказал 
депутат-коммунист городской 
Думы Александр Рогожкин. 

Участники «пикетной очереди» 
потребовали ввести льготы для 
школьников и студентов и от-
менить решение властей об уве-
личении стоимости проезда. 

— При этом во время акции 
ни у полицейских, ни у сотруд-
ников администрации, которые 
за происходящим наблюдали, 
к нам претензий не было, — 
высказал своё недоумение  
А. Рогожкин. — Мы выстрои-

лись, но плакат разворачивали 
поочерёдно.  

Привлекут ли к ответствен-
ности остальных участвовав-
ших в «пикетной очереди» 
комсомольцев — пока не-
известно. 

Соб. инф. 
 
Фото группы «Ленинский ком-

сомол» Пензенской области 
«ВКонтакте».

Устали верить 
 

ДОЛЬЩИКИ недостроенных жилых домов в 
петербургском микрорайоне «Парнас» в оче-

редной раз вышли с требованием завершить их 
возведение. Речь идёт о жилых комплексах «На 
Заречной» и «Три апельсина». 

На этот раз акция прошла на Невском про-
спекте: десятки людей с плакатами растянулись 
вдоль тротуара.  

«Мы выполнили все условия, теперь выпол-
няйте свои обязанности», — изложили они свои 
претензии к властям на транспарантах. Некоторые 
из участников протеста третью неделю держат го-
лодовку. 

В сентябре замглавы городского комитета по 
строительству Евгений Барановский пообещал, 
что достраивать проблемные ЖК «Три апельсина» 
и «На Заречной» начнут в ближайшее время, од-
нако заявлениям чиновников дольщики больше 
не верят. 

По сообщениям информагентств.  
Фото Аллы АНДРЕЕВОЙ.

С Лениным в сердце

В знаменательный День Ве-
ликой Октябрьской социалисти-
ческой революции 7 ноября в 
шахтёрском посёлке Забитуй 
Аларского района Иркутской 
области в торжественной обста-
новке коммунисты и сторонники 
партии открыли памятник осно-
вателю первого в мире социали-
стического государства Влади-
миру Ильичу Ленину. 

М ОНУМЕНТ был отреставрирован 
и установлен не только на средства 
жителей района: деньги собирали 

по всей области. Это третий памятник вож-
дю мирового пролетариата в Аларском рай-
оне: первый находится в райцентре, второй 
— в селе Иваническ. И вот в торжественной 
обстановке открыт памятник Ленину в по-
сёлке Забитуй. 

Возглавил работу по его восстановлению, 
сбору финансовых средств второй секре-
тарь Аларского местного отделения КПРФ 
А.В. Гусельников. Он со сторонниками-
коммунистами, с неравнодушными жите-
лями посёлка Забитуй проделал огромную 
работу. 

В знак благодарности, по представлению 
Аларского местного отделения КПРФ, 
группа единомышленников была награж-
дена памятными медалями ЦК КПРФ «150 

лет со дня рождения 
В.И. Ленина». Среди 
награждённых — А.А. 
Долгошенко, Д.А. 
Остроухов, А.А. Гу-
сельников, М.В. Ду-
дов, В.А. Дудов, Н.В. 
Сергин, В.В. Варен-
ко, Н.А. Тумурова. 
Стоит отметить, что 
и постамент к памят-
нику соорудили 
местные мастера. 

В последнее время 
в Иркутской области 
практически ежегод-
но появляются новые 
памятники и обели-
ски Ильичу. В тор-
жественной обста-
новке в день рождения В.И. Ленина, 22 
апреля, или в праздник Великого Октября, 
7 ноября, мы открыли памятники в городах 
Слюдянка и Саянск, в селе Баяндай. Сейчас 
готовим очередную площадку для установ-
ки памятника Ильичу — на этот раз в бай-
кальском райцентре Еланцы. Сам обелиск 

уже приобретён и находится в Еланцах. 
Надо отметить, что жители сёл тепло 

приветствовали акции коммунистов и при-
нимали активное участие в торжествах при 
открытии памятников. 

Пресс-служба Иркутского  
обкома КПРФ.

Политический протест за рубежом

На народные деньги

Интересы семьи 
под угрозой 

Заявление Президиума ЦК КПРФ
Законотворческая машина «Единой 

России» продолжает «одаривать» рос-
сийское общество новыми законами, 
которые носят откровенно карательный 
характер. Одной из таких инициатив 
стал проект «закона Клишаса — Краше-
нинникова», уже получивший в народе 
название «закон 2К». 

Законопроект не предлагает бороться 
с причинами, приведшими к бедствен-
ному положению сотен тысяч россий-
ских семей, которые не в состоянии 
обеспечить своим детям элементарные 
социальные блага. Нет, проект «Единой 
России» совсем не об этом. Он предпо-
лагает борьбу не с причинами, а с по-
следствиями политики, загнавшей в ни-
щету и долги, унижение и бесправие 
большинство семей. 

Вымирание страны — главный пока-
затель российских бед. Их причины 
хорошо известны. Вот уже почти 30 
лет в стране проводится либеральная 
социально-экономическая политика. 
Методично уничтожаются граждан-
ские и социальные права, завоёванные 
Советской властью для всего населе-
ния — и для семей с детьми тоже. С 
каждым днём углубляется и без того 
гигантский социальный раскол. Он 
усиливается ростом цен на продукты 
питания и услуги ЖКХ, падающими 
доходами и кредитной кабалой. Семьи 
работающих людей и их дети отброше-
ны за черту бедности. На труде этих 
людей паразитируют те, кто беззастен-
чиво прорвался на вершину социаль-
ного и политического олимпа.  

Широкие социальные гарантии со-
ветского времени отменены. С подачи 
олигархических кругов семейно-детская 
политика в России перестала быть пред-
метом трепетной заботы государства, 
ставшего из советского антисоветским 
и русофобским. Теперь под прикрытием 
заботы о детях и ссылаясь на «подправ-
ленную» статью 67.1 п. 4 Конституции 
РФ, «партия власти» угрожает процеду-
рой изъятия детей из семьи в течение 24 
часов. Для отлучения детей от родителей 
может быть использовано множество 
сомнительных поводов. А причины мо-
гут заключаться в сведении счётов и 
обычной мести за политическую актив-
ность родителей несовершеннолетнего 
ребёнка. У представителей власти от-
крывается новая возможность для пря-
мого шантажа и запугивания недоволь-
ных и оппонентов. 

«Закон 2К» противоречит Конститу-
ции РФ, где говорится: «Дети являются 
важнейшим приоритетом государствен-
ной политики РФ». Фактически автора-
ми проекта предлагается только один 
циничный и механический способ ре-
шения семейно-детских проблем — от-
лучение ребёнка от родителей. Это рав-
носильно тому, чтобы провозгласить ам-
путацию единственным методом лече-
ния всех болезней: от насморка до миг-
рени. 

Предлагаемые изменения вызвали в 
обществе всплеск недовольства. Во-пер-
вых, передавать дела в суд будут всё те 
же органы опеки, которые депутаты-
инициаторы обвиняют в злоупотребле-

ниях. Они же будут доказывать нали-
чие опасности для ребёнка в семье, 
ведь другая сторона — родители — 
вряд ли сможет так быстро подгото-
вить материалы, чтобы отстоять свою 
правоту. В результате суд в большин-
стве случаев будет принимать сторону 
органов опеки. Вероятность этого воз-
растает ещё больше с учётом загру-
женности российских судов и их не-
объективности. 

Во-вторых, постановление суда резко 
осложнит возможность оспорить реше-
ние об изъятии ребёнка. Это заставляет 
сомневаться в том, что нововведения 
ограничат «произвольное вмешатель-
ство органов власти в дела семьи». А 
ведь именно такая формулировка ука-
зана в пояснительной записке к законо-
проекту. 

«Закон 2К» протаскивается в срочном 
порядке. Отказ провести широкую об-
щественную дискуссию вокруг предло-
женного проекта говорит сам за себя. 
Он продавливается не ради детей и не в 
интересах семей.  

Законы в России носят всё более ка-
рательный характер. Если совершенно-
летний гражданин разместил в интер-
нете критический по отношению к вла-
сти пост или бросил пластиковый ста-
канчик в избивающего мирных граждан 
полицейского, наказание применяется 
в виде тюремного заключения. Теперь 
появляется законопроект, который поз-
волит уже с раннего детства воспитывать 
целые поколения, лишая их способно-
сти критически осмысливать действи-

тельность и стремиться к исправлению 
недостатков.  

«Закон 2К» способен ещё больше уси-
лить напряжённость в расколотом рос-
сийском обществе. Мы хорошо чувству-
ем это в потоке писем и обращений, ко-
торые поступают депутатам-коммуни-
стам.  

Мы призываем всех граждан спло-
титься против очередной «злой инициа-
тивы». Ударив по пожилым гражданам 
людоедской пенсионной реформой, 
власть теперь в очередной раз бьёт по 
детству и по семье. Этого нельзя допу-
стить! Давайте вместе добиваться широ-
кого, спокойного и глубокого обще-
ственного обсуждения законопроекта! 

Мы обращаемся ко всем нашим сто-
ронникам и союзникам, к левопатрио-
тическим силам страны с призывом ре-
шительно встать на защиту интересов 
российской семьи. Только активный и 
массовый протест заставит «партию вла-
сти» отступать и менять свою позицию! 

Повсеместную мобилизацию сил на 
борьбу с очередной порочной инициа-
тивой «Единой России» предстоит обес-
печить отделениям КПРФ. Президиум 
ЦК поручает фракциям коммунистов в 
Государственной думе РФ, в законода-
тельных органах регионов голосовать 
против принятия законопроекта.  

Призываем всех, кому дорога судьба 
российских детей, а значит, и будущее 
страны, поддержать нашу позицию уве-
ренно и активно! 

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ.

ВВррееммяя  
ввыыббииррааттьь  
««ППррааввддуу»»    

Во всех почтовых отделениях 
России проводится подписка 
на газету «Правда» на первое 

полугодие 2021 года. 
 

Наш индекc 
остаётся прежним — 

50102. 
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Правовая победа

Позор!

С будущего года кардинально изменится методика расчёта прожиточного 
минимума населения (ПМ) и минимального размера оплаты труда (МРОТ), 
от которых, как от печки, пляшет система господдержки малоимущих граж-
дан. Соответствующий законопроект правительство представило 11 ноября 
на рассмотрение Госдумы. 

ОЖИДАЛОСЬ, что в первом квартале 2021 
года будет пересмотрен состав потребитель-
ской корзины. Её стоимость, по предвари-

тельным расчётам, должна была вырасти на 10 
процентов, что резко увеличивало бы число бедных 
и, соответственно, расходы государства на их под-
держку. Получалось очень уж накладно.  

Тогда правительство решило отбросить потреби-
тельскую корзину и, вооружившись европейским 
опытом, взять за точку отсчёта медианный доход — 
величину, относительно которой у половины насе-
ления доходы выше, а у половины — ниже. Своё 
решение кабинет министров объяснил тем, что ис-
пользование потребительской корзины, дескать, 
жёстко ограничивает увеличение минимального 
размера оплаты труда и препятствует росту уровня 
жизни малообеспеченных граждан. Вот, оказыва-
ется, где собака бедности зарыта!  

Представитель правительства, замминистра тру-
да и социальной защиты Андрей 
Пудов, докладывавший законо-
проект, не скупился на цифры, 
якобы демонстрирующие ожи-
даемый рост благосостояния се-
годняшних бедняков. В соответ-
ствии с медианной методикой 
расчёта ПМ в следующем году 
составит 11653 рубля (или 44,2% 
от медианного дохода), а МРОТ 
— 12792 рубля (или 42% от меди-
анной зарплаты).  

Член фракции КПРФ Алексей 
Куринный противопоставил этим выкладкам дру-
гие расчёты специалистов. В соответствии с меди-
анной методикой прожиточный минимум вырас-
тет менее чем на 200 рублей, или на 3,7%, МРОТ 
— на 400 рублей, или на 5,5%. Если бы расчёты 
производились по увеличенной потребительской 
корзине, ПМ вырос бы на 1100 рублей. 

Депутат также напомнил об исследованиях, ко-
торые проводились научными учреждениями по 
заказу Госдумы. Так, по расчётам специалистов, 
прожиточный минимум и минимальный размер 
оплаты труда должны составлять от 31 тысячи до 
34 тысяч рублей. При таком уровне доходов чело-
век может обеспечить себе нормальное существо-
вание, без нужды, но и без излишеств. Однако эти 
расчёты благополучно легли под сукно. А прави-
тельство занялось подгонкой под российский стан-
дарт европейского опыта, выбросив из последнего 
социальную составляющую. 

Первый заместитель руководителя фракции 
КПРФ Николай Коломейцев заметил, что в странах 
Евросоюза социальную поддержку оказывают 
всем, у кого доход меньше 60% от медианного, а у 
нас планка нуждаемости опущена на 44,2%, то 
есть фактически на уровень нищеты.  

Алексей Куринный дополнил: согласно евро-
пейскому опыту, на который ссылается прави-
тельство, предлагая изменить методику расчёта 
ПМ и МРОТ, базовый уровень бедности прихо-
дится на 50% медианного дохода. Но даже имея 
60% медианного дохода, европеец вправе рассчи-
тывать на помощь от государства. Если сегодня 
российское правительство утвердило бы европей-
ский базовый вариант, то число бедных выросло 
бы с 13,1% до 18,5%. Конечно, кабмину это невы-
годно, ему надо показать грандиозные успехи.  

И власть показывает. Докладчик от правитель-
ства вдохновенно перечислял все выгоды новой 
методики. В законопроект перенесена конститу-
ционная норма: МРОТ не может быть ниже ПМ 
трудоспособного населения. Процентные соотно-
шения ПМ (МРОТ) и медианного дохода (зарпла-
ты) не реже чем раз в 5 лет, согласно законопроек-
ту, должны пересматриваться. С 2022 года ПМ и 
МРОТ будут ежегодно увеличиваться на темп 

роста соответственно медианного дохода и меди-
анной зарплаты. Кроме того, проектом закона 
предусмотрено, что ПМ трудоспособного населе-
ния составит 109% от ПМ на душу населения в це-
лом по России, ПМ пенсионера соответственно — 
86%, ПМ детей — 97%. 

В заключении комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ветеранов отмечается, 
что, в соответствии с официальными расчётами 
Росстата, произведёнными на апрель 2019 года, 
величина медианной заработной платы составила 
34335 рублей. В то же время величина медианной 
зарплаты, от соотношения с которой предусмат-
ривается установление МРОТ на 2021 год, состав-
ляет 30457 рублей. На этом акцентировала внима-
ние парламентариев Ольга Алимова. 

Заместитель министра труда Андрей Пудов по-
яснил, что правительство пользовалось данными 
Пенсионного фонда РФ, поскольку тот распола-

гает сведениями о доходах абсолютно всех пред-
приятий и застрахованных лиц, а Росстат опери-
рует лишь материалами по крупным и средним 
предприятиям. Что-что, а статистикой в прави-
тельстве манипулировать умеют, показывая её на-
роду с выгодной для власти стороны: в результате 
такой коррекции медианной зарплаты МРОТ фак-
тически составит даже не 42% от медианной зар-
платы, а всего 38%. 

«Предлагаемая модель позволит обеспечить рост 
ПМ не ниже прогнозной инфляции», — резюми-
ровал представитель правительства, замминистра 
труда Андрей Пудов. Выходит, почти 20 миллионам 
человек, чьи доходы не дотягивают до прожиточ-
ного минимума, надо довольствоваться тем, что их 
уровень нищеты будет неподвластен инфляции?!  

Известно, что в каждом регионе свой прожиточ-
ный минимум. Сегодня две трети субъектов Рос-
сийской Федерации, загнанные неразумной поли-
тикой межбюджетных отношений в долги, зани-
жают ПМ, пытаясь сэкономить свои скудные бюд-
жеты и переложить доплаты гражданам на феде-
ральный уровень. По новой методике региональный 
ПМ будет зависеть от утверждённого правитель-
ством коэффициента соотношения величины про-
житочного минимума на душу населения в целом 
по России и в регионе. На 2021—2025 годы устанав-
ливается переходный период, в течение которого 
регионы должны будут довести ПМ до размера, 
рассчитанного на основе коэффициентов.  

Алексей Куринный считает, что новая методика 
допускает безграничные фальсификации данных. 
«Правительство создаёт видимость некоего про-
гресса, но всё это очередной вариант социального 
мошенничества, — убеждён депутат. — Сначала 
отменили индексацию пенсий работающим пен-
сионерам, потом повысили пенсионный возраст, 
а теперь прожиточный минимум привязывается к 
медианной заработной плате, фактически отры-
ваясь от реальных потребностей человека». 

Фракция КПРФ не поддержала в первом чтении 
правительственный законопроект о переходе на 
медианную методику расчёта ПМ и МРОТ.  

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

МРОТ выпал  
из корзины

«Предсказуемо стабильное»

РОСТ ЦЕН на продукты в 
России за семь месяцев 
2020 года составил 5%, в то 

время как в Евросоюзе продукты 
питания подорожали только на 
1,6%, следует из данных Росста-
та. Пока правительство занято 
улучшением статистики благо-
получия россиян, реальные до-
ходы продолжают падать, в том 
числе из-за стремительно повы-
шающихся вследствие девальва-
ции «деревянного» ценников в 
продуктовых магазинах. 

На состоявшемся недавно ин-
вестфоруме «Россия зовёт!» пре-
зидент Путин изрёк изумившую 
экспертов фразу: «На мой взгляд, 
важен даже не курс, а важна 
предсказуемая стабильность это-
го курса. И Центральному банку 
вместе с правительством в целом 
тоже удаётся это сделать». 

Напомним, с начала этого года 
«предсказуемо стабильная» де-
вальвация рубля составила почти 
22%. На 1 января этого года курс 
доллара был 61,9 руб., на 2 но-
ября — 79,3 руб. Если «Цент-
ральному банку вместе с прави-
тельством» удалось сохранить 
«предсказуемую стабильность» 
курса, то что в таком случае для 
главы государства является не-
стабильностью? 

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, комментируя 
заявление шефа и скачок курса 
доллара, который тогда превы-
сил 80 руб., пошёл ещё дальше, 
заявив, что на макроуровне си-
туация является «абсолютно ста-

бильной». При этом он напом-
нил, что Россия сокращает зави-
симость от импорта, в связи с 
чем изменение курса всё меньше 
влияет на цены. 

Однако ценники в магазинах 
свидетельствуют об обратном. 
Многолетние чиновничьи закли-
нания об импортозамещении в 
продовольственной сфере ока-
зались обыкновенным надува-
тельством. И доказательством 
этого является как раз «предска-
зуемо стабильная» девальвация 
рубля, аукнувшаяся скачком цен. 

Девальвация рубля на 15% к 
доллару только с начала лета, ко-
торая помогла пополнить феде-
ральный бюджет, уже привела к 
значительному подорожанию 
практически всех товаров и про-
дуктов. Цены растут на размер 
девальвации и накопившейся 
инфляции. Россия по-прежнему 
стоит перед так и не разрешён-
ной проблемой — производства 
собственных товаров и продук-
тов, которые бы полностью не 
зависели от импортных компо-
нентов. Если же таковые и встре-
чаются, то их производителям 
попросту невыгодно при более 
высоких импортных ценах по-
ставлять продукцию на россий-
ский рынок. 

Согласно Росстату, в октябре 
среди групп продовольственных 
товаров более всего подорожали 
куриные яйца и сахар. Рост цен 
на них отмечался в подавляющем 
большинстве субъектов Россий-
ской Федерации, говорится в со-
общении ведомства. Отмечается, 
что в 19 регионах страны яйца 
подорожали на 10% и более. В 
Калужской области цены вырос-
ли на 16,6%. Сахар-песок в Курс-
кой области стал дороже на 
12,7%, в Крыму — на 10,9%. Рост 
цен также коснулся пшена 
(10,2%), мяса птицы (2,9%), ов-
сяной и перловой круп (2,5%), 

рыбного филе (1,7%), крупы 
манной (1,3%), хлебобулочных 
изделий (1,1%), а также колбас-
ных изделий. Согласно прогно-
зам экспертов, товары и продук-
ты подорожают до конца осени 
на 18—20%. 

«Дело в том, что российская 
продуктовая корзина (даже рас-
считываемая официально) на 
40% состоит из импортных това-
ров. Да и то, что производится 
непосредственно в России, де-
лается с использованием им-
портных узлов, агрегатов, ком-
плектующих, сырья и субстан-

ций. Трудно поверить, но даже 
хлеб выпекается с использова-
нием привозных улучшителей и 
частично — импортного сырья, 
так как выращиваемое у нас зер-
но относится к 3-й, 4-й или 5-й 
категории, то есть к зерну фу-
ражному, которое для производ-
ства качественного хлеба непри-
годно. В итоге, являясь сейчас 
крупнейшим в мире экспортё-
ром зерна, мы вынуждены заку-
пать пшеницу высококачествен-
ных сортов, чтобы добавлять в 

производимый хлеб. Кроме того, 
значительная часть оборудова-
ния и оснащения в отечествен-
ном обрабатывающем производ-
стве — импортная. В той же пи-
щевой промышленности на до-
лю иностранного оборудования 
приходится порядка 70%, а в мя-
соперерабатывающей — почти 
100%. И это оборудование надо 
менять, ремонтировать, обслу-
живать за валюту. Так что в цене 
практически любого товара, что 
мы видим на прилавках, есть 
«долларовая» составляющая. Де-
шевеющий рубль приводит в 

итоге к тому, что цены практи-
чески на все товары постоянно 
ползут вверх. А вот в западных 
странах такого не происходит: 
их валюты крепкие и инфляция 
там не имеет, как в России, ва-
лютной составляющей. Потому 
и стоимость продуктов и товаров 
там растёт медленнее», — сказал 
«Правде» аналитик ГК ФИНАМ 
Алексей Коренев. 

Надо всерьёз заниматься мо-
дернизацией отечественного 
производства, повышать про-

изводительность труда, создавать 
большое количество наукоёмких 
и высокотехнологичных про-
изводств, генерирующих высо-
кую добавленную стоимость, 
создавать здоровую конкурент-
ную среду и привлекательный 
инвестиционный климат. Ины-
ми словами, уходить от зависи-
мости от импортного сырья и 
комплектующих. «Нужно стано-
виться в экономическом плане 
мощнее и самостоятельнее. То-
гда и колебания курса рубля не 
будут столь существенно отра-
жаться на ценах. Но, как пони-
маете, при нынешней власти эта 
задача выглядит скорее как меч-
та. Так что остаётся потуже затя-
гивать пояса», — резюмирует 
Алексей Коренев. 

«Проблема в том, что больше 
50% продуктов на полках рос-
сийских магазинов — это им-
порт. С начала года и по настоя-
щий момент рубль потерял при-
мерно 28% своей стоимости к 
доллару — весь импорт стал до-
роже. Это может быть даже не 
чистый импорт самих продуктов 
питания, но тары, комплектую-
щих для производства, расход-
ных материалов — как правило, 
всё это по-прежнему ввозится 
из-за рубежа и постоянно доро-
жает, отсюда и вся продоволь-
ственная инфляция в России. К 
большому сожалению, девальва-
ция рубля уже успела негативно 
сказаться на платёжеспособно-
сти россиян однозначно в худ-
шую сторону, и это ещё не пре-
дел. В 2020 году, помимо оче-
видных потрясений, каждый из 
нас стал на треть беднее из-за 
курсовых скачков, даже если и 
не имел сбережений и активов», 
— отметила в беседе с «Правдой» 
старший аналитик компании 
«Альпари» Анна Бодрова. 

 
Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

затягивание поясовПока власти делают 
успокоительные за-
явления по поводу рез-
кого падения рубля, в 
России единственное, 
что идёт в гору, так это 
цены на продоволь-
ствие. Причём по 
сравнению с Европой 
темпы подорожания в 
два-три раза выше и 
даже с опережением 
среднемировых.

О БЪЯВЛЕННОЕ на днях вы-
движение фильма Андрея 
Кончаловского «Дорогие то-

варищи», уже успевшего снискать 
призы на Венецианском и Чикагском 
фестивалях и вышедшего в россий-
ский прокат, на соискание «Оскара» 
ничуть не способствовало росту по-
сещаемости в наших кинотеатрах 
этого новоиспечённого опуса глав-
ного кинорежиссёра России, как 
иногда называют Кончаловского в 
либеральной прессе. Дорогостоящие 
места в вип-залах, где катают «Това-
рищей» в надежде хоть что-то на-
скрести от этой обязаловки, пустуют.  

Отчасти это связано с массирован-
ной рекламой в прессе и на ТВ, где 
восторженно подчёркивается ярый 
антисоветизм этой ленты, посвящён-
ной одному из трагических событий 
нашей советской истории: Новочер-
касск, 1962 год. Люди явно устали от 
такого рода истеричного напора, на-
пичканного домыслами и явным 
враньём, так что голосуют «против» 
молча, обходя кинотеатры стороной. 

Обстоятельства и подробности 
происшедшего в этом небольшом 
южном городе были в то время строго 
засекречены, хотя в общих чертах уже 
тогда достаточно известны. Дело в 
том, что случившийся неурожай зерна 
привёл к необходимости закупать его 
за рубежом, попытки вписаться в пла-
новые показатели — к неконтроли-
руемому забою скота и сокращению 
его поголовья, это, в свою очередь, 
заставило власти повысить цены на 
продовольствие, при том что прове-
дённая ранее денежная реформа 
обернулась понижением покупатель-

ной способности населения. Вместо 
разъяснения народу объективно сло-
жившейся обстановки, власти, зату-
шёвывая собственные промахи, при-
вычно сослались на «просьбы трудя-
щихся». Между тем в стране зрело 
недовольство, изредка выражавшееся 
даже в стихийных акциях протеста в 
ряде крупных городов. 

А полыхнуло в скромном Новочер-
касске с населением всего-то немно-
гим более 140 тысяч человек, значи-
тельная часть которого трудилась на 
электровозостроительном заводе, где 
слабая производственная база не спо-
собна была обеспечивать выполнение 
растущих плановых заданий. Дирек-
тор НЭВЗ Б. Курочкин попытался 
разрубить этот гордиев узел довольно 
примитивно: повысил на треть нормы 
выработки для рабочих, что фактиче-
ски означало для большинства из них 
снижение зарплаты. 

Мало того: выйдя 1 июня к собрав-
шимся в заводском сквере взволно-
ванным рабочим, предложившим ди-
ректору возвратиться к прежним нор-
мативам, Б. Курочкин не нашёл ниче-
го лучшего как с циничной усмешкой 
посоветовать им в случае нехватки де-
нег «перейти с мяса на ливер», чем 
плеснул бензина в разгоравшийся ко-
стёр. В итоге люди побросали работу 
и, не зная толком, что предпринять, 
решили обратить на свои проблемы 
внимание Москвы: перегородили же-
лезную дорогу, остановив движение 
пассажирского поезда, следовавшего 
из Ростова-на-Дону в Саратов. 

Слух о происходившем на НЭВЗе 
быстро облетел город, и уже к полу-
дню число присоединившихся к про-

тестовавшим возросло до пяти с лиш-
ним тысяч человек, верховодить ко-
торыми вскоре начали тёмные лично-
сти с уголовным прошлым, хотя на-
чиналось всё с мирного шествия под 
красными флагами и с портретом В.И. 
Ленина. Но уже на вагонах останов-
ленного поезда появились оскорби-
тельные антисоветские воззвания, 
вспыхивали драки, представителей ру-
ководства, пытавшихся наладить кон-
такт с протестовавшими, в частности 
главного инженера завода С. Ёлкина, 
избивали. 

Между тем прибывшая в город ко-
миссия, состоявшая из высокопостав-
ленных московских чиновников во 
главе с Ф. Козловым, но не способная 
в корне разрешить назревшие про-
блемы, выполняя указание Хрущёва, 
скомандовала действовать силой: в го-
род вошло армейское подразделение, 
взявшее под охрану административ-
ные здания и завод. 22 человека из 
наиболее активных были задержаны 
милицией. 

Вспоминает побывавший на месте 
событий Юрий Ильин: «Я был в Но-
вочеркасске и разговаривал со старо-
жилами. Не всё так просто. Кроме де-
монстрации были и реальные массо-
вые беспорядки, погромы, захваты уч-
реждений и грабежи, нападения на 
отделения милиции и попытки захвата 
оружия. А стрелять начали, когда ста-
ли нападать на солдат около горкома, 
который изрядно погромили и избили 
всех, кто там был. Напали и на банк, 
только до хранилища не добрались. 
Так что с точки зрения закона основа-
ния для применения оружия были. 
Хотя, конечно, начало этому положи-

ли неуклюжие и просто глупые дей-
ствия властей. 

Проверкой установлено, что ника-
ких команд на применение оружия 
никто не давал. Выстрелы в агрессив-
ных людей, находившихся в состоя-
нии алкогольного опьянения, после-
довали после того, как буйствующие 
лица из толпы напали на солдат и по-
пытались вырвать у них оружие. Обо-
роняясь и удерживая автоматы, сол-
даты после предупредительных вы-
стрелов произвели выстрелы на по-
ражение. В результате применения 
оружия в целях самозащиты военно-
служащими внутренних войск 2 июня 
на площади и у горотдела милиции 
было убито 22 и ранено 39 участников 
беспорядков. Ещё 2 человека убиты 
вечером 2 июня при невыясненных 
обстоятельствах. Как итог — толпа 

агрессивных людей, прикрываясь 
женщинами и детьми, чинила проти-
воправные действия, подвергая жизнь 
граждан Новочеркасска опасности. В 
ходе проверки установлено, что ору-
жие применялось правомерно, в це-
лях защиты государственного имуще-
ства от преступных посягательств и 
самообороны». 

Обстоятельства случившегося были 
подробно разобраны состоявшимся 
вскоре в Новочеркасске судом. Все 
обвиняемые признали себя виновны-
ми. Семеро из них были приговорены 
к высшей мере наказания и расстре-
ляны, 105 — к длительным срокам за-
ключения в колонии строгого режима 
— от десяти до пятнадцати лет.  

Нет сомнения в том, что и материа-
лы суда, и свидетельства очевидцев 
были основательно изучены А. Конча-

ловским. Изучены и тщательно разло-
жены по полочкам. Вот тут немного 
ностальгии по наивной, с его точки 
зрения, вере советских людей в обе-
щанный и даже датированный Хрущё-
вым коммунизм. Тут — о трудном вы-
боре военных, оказавшихся перед не-
обходимостью, вопреки Конституции, 
стрелять в собственный народ. Здесь 
— о рабочих, поставленных в тяжелей-
шие условия труда и быта. Не помеша-
ет и чуток белогвардейщины с рели-
гиозным приливом — в образе отца 
главной героини, увешанного креста-
ми. А вот тут о злобных партийцах, 
озабоченных только благополучным 
местечком для собственной задницы. 

Особая полка отведена «тупому» на-
роду, который резвится беззаботными 
танцульками на месте, где ещё вчера 
лилась кровь. На самой же главной — 
расположились примитивные шаржи 
на членов той самой комиссии из 
Москвы: Фролова и Микояна. Режис-
сёру оставалось только дозированно 
приправить всеми этими пряностями 
придуманную им душераздирающую 
историю поисков завсектором горко-
ма Людмилой Сёминой своей полу-
взрослой дочери, затесавшейся в опас-
ную новочеркасскую передрягу со все-
ми её как подлинными, так и наме-
ренно преувеличенными ужасающи-
ми подробностями. 

Супец получился как по заказу: ре-
альная социальная трагедия преобра-
зована в эффектный чёрно-белый эк-
шен, не требующий глубокого осмыс-
ления, а главное — в процессе поисков 
дочери бывшая фронтовичка, убеж-
дённая сталинистка, только что истово 
клеймившая «бунтовщиков», прозре-
вает: её былая советскость улетучива-
ется, как дым, что главному продюсе-
ру, а по сути, заказчику фильма оли-
гарху Алишеру Усманову, с которым 
Кончаловский водит давнюю дружбу, 

по-видимому, особенно по душе.  
Спрашивается: почему именно се-

годня состоялись такой заказ и столь 
вдохновенная его реализация? Ведь 
тема-то Новочеркасска-1962 отнюдь 
не нова, тем трагическим событиям 
посвящены художественные фильмы 
«Разыскивается опасный преступ-
ник», «Уроки в конце весны», телесе-
риал «Однажды в Ростове», множество 
документальных лент. Ответ на этот 
вопрос со всей прямолинейностью, 
столь не вяжущейся с декларативным 
интеллектуализмом рядящегося в тогу 
крупного мыслителя современности 
Кончаловского, содержится в финаль-
ном кадре фильма, когда его главные 
герои, преисполненные прямо-таки 
чеховским идеализмом, восклицают, 
неизвестно к кому обращаясь: «Мы 
станем лучше!.. Мы станем лучше!..» 

Не к нам ли, не к стране ли, бро-
шенной усмановыми и их интеллекту-
альными подрядчиками в стабильную 
бездну унизительного разорения и ду-
ховного обнищания принятой на  
изобильно пролитой крови жертв «чёр-
ного октября» 1993 года ельцинской 
Конституцией, относится эта мечта?  

В соответствии с усмановско-кон-
чаловской табелью о ценностях так 
оно, вероятно, и есть. Их мечты сбы-
лись в путинской России. Не за после-
довательное ли протаскивание этих 
чуждых нашему народу «ценностей» 
на российский и мировой экран так 
любят А. Кончаловского русофоб-
ствующий Запад и его отечественные 
прихвостни? И не любит наш зритель. 

 
Владимир ВИШНЯКОВ. 

 
l Единственная подлинная фо-

тография мирного шествия ново-
черкасских рабочих под красными 
знамёнами и с портретом Ленина 
к горкому КПСС.

СОВСЕМ не прочь посо-
действовать власти в этом 
щекотливом деле органы 

и избирательной, и судебной си-
стем. Указанные структуры, ссы-
лаясь на абсолютно формальные 
и незначительные неточности и 
огрехи в действиях и документах 
наших кандидатов, снимают по-
следних с выборов. 

Камнем преткновения для 
КПРФ и наших кандидатов ста-
ло нарушение порядка выдви-
жения кандидатов и списков 
кандидатов на мероприятиях 
структурных подразделений пар-
тии и последующее представле-
ние в избирательные комиссии 
документов, якобы не соответ-
ствующих положениям дей-
ствующего законодательства. 
Причём, как правило, речь идёт 
о несоблюдении требований ре-
гионального, а не федерального 
законодательства о выборах. 

Наглядным примером являют-
ся выборы депутатов Совета де-
путатов Ленинского городского 
округа Московской области в 
2019 году. На те выборы шла 
мощная команда популярных 
среди жителей Ленинского рай-

она Московской области канди-
датов от КПРФ во главе с Павлом 
Грудининым. Как только власти 
Подмосковья осознали, что 
столкнулись с тяжёлой для них 
ситуацией и что получить на вы-
борах полный контроль за всем 
муниципалитетом не получится, 
они тут же начали активно про-
тиводействовать. Избирательная 
комиссия сначала зарегистриро-
вала наших кандидатов в депута-
ты, но после жалоб провластных 
конкурентов резко изменила 
свою позицию, и уже в Виднов-
ском городском суде Московской 
области и всех вышестоящих ин-
станциях настаивала на необхо-
димости признания незаконной 
регистрации кандидатов от 
КПРФ, чего требовали и пред-
ставители прокуратуры. 

Видновский городской суд от-
менил решения о регистрации 
половины кандидатов под пред-
логом того, что решение конфе-
ренции Московского областного 
отделения КПРФ по выдвиже-
нию кандидатов было принято с 
нарушениями закона: голосова-
ние проходило по каждой пер-
соне отдельно, а не за выдвиже-
ние всего списка сразу. При этом 
список кандидатов не заверялся, 
а к решению не был приложен 
список кандидатов по одноман-
датным округам. Все судебные 
инстанции (вплоть до Верховно-

го суда) действовали слаженно и 
принимали одно и то же отрица-
тельное для КПРФ решение. 

Михаил Серяпов, который яв-
лялся кандидатом от КПРФ на 
тех выборах, не оставлял по-
пыток добиться справедливости 
и, подготовив совместно с глав-
ным юрисконсультом ЦК КПРФ 
Геворгом Арутюняном жалобу, 
направил её в Конституционный 
суд РФ с просьбой проверить на 
предмет законности и соответ-
ствия Конституции РФ некото-
рых положений выборного за-
конодательства.  

Рассмотрев положения Феде-
рального закона «Об основных 
гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме 
граждан РФ» во взаимосвязи с 
региональным законом «О му-
ниципальных выборах в Мос-
ковской области», судьи Кон-
ституционного суда пришли к 
выводу, что суды общей юрис-
дикции допустили излишне жё-
сткое их толкование, что на 
практике привело к недопусти-
мому случаю злоупотребления 
органами государственной вла-
сти своими полномочиями. 

Кроме того, Конституцион-
ный суд РФ, упомянув, что дей-
ствующее правовое регулирова-
ние направлено на соблюдение 
гарантий демократичности по-
рядка выдвижения кандидатов в 

депутаты политическими пар-
тиями при сохранении их поли-
тико-управленческой независи-
мости, сделал акцент на том, что 
у политических партий, которые 
являются основными коллектив-
ными участниками избиратель-
ного процесса, есть право на вы-
бор процедуры формирования и 
выдвижения списка кандидатов 
на выборах: голосовать ли сразу 
по всему списку кандидатур или 
по каждой из них отдельно. 

Относительно второго нару-
шения Конституционный суд 
РФ пояснил, что законодатель-
ство о выборах содержит лишь 
требование представить решение 
избирательного объединения о 
выдвижении кандидатов спис-
ком, а в законе Московской 
области — решение и итоги тай-
ного голосования за это решение 
с приложением списка кандида-
тов по одномандатным округам. 
То есть дополнительного оформ-
ления названного списка канди-
датов ещё и в качестве отдельно-
го приложения к решению из-
бирательного объединения не 
требуется. 

Таким образом, Конститу-
ционный суд фактически при-
знал, что снятие кандидатов по 
этим основаниям являлось неза-
конным. Теперь оспорить реше-
ние партии о выдвижении в суде 
по формальным нарушениям у 

кандидатов-конкурентов больше 
не получится. Несмотря на это, 
к сожалению, результаты самих 
выборов кандидаты уже не смо-
гут оспорить. А причина проста: 
по нормам действующего зако-
нодательства предельный трёх-
месячный процессуальный срок 
для обжалования результатов вы-
боров истёк.  

Вместе с тем Конституцион-
ный суд РФ отметил право за-
явителя затребовать компенса-
ции по закону в соответствии со 
ст. 53 Конституции, гарантирую-
щей каждому право на возмеще-
ние государством вреда, причи-
нённого незаконными действия-
ми или бездействием органов 
публичной власти или их долж-
ностных лиц. Таким образом, 
настойчивость и профессиона-
лизм как М. Серяпова, так и  
Г. Арутюняна принесли свои 
плоды: Конституционный суд 
РФ принял чрезвычайное ре-
шение.  

Конечно, наши оппоненты не 
успокоятся. Наверняка они бро-
сят все силы для изыскания но-
вых способов недопущения до 
выборов наших кандидатов. Так 
что борьба не прекращается ни 
на минуту, юристы ЦК КПРФ 
отслеживают все новые тенден-
ции по ограничению прав граж-
дан на участие в избирательном 
процессе, принимают соответ-
ствующие меры для защиты кан-
дидатов от КПРФ. 

 
Вадим СОЛОВЬЁВ, 

секретарь ЦК КПРФ по право-
вым вопросам, 

руководитель Юридической 
службы ЦК КПРФ.

Конституционный суд РФ

С особым цинизмом
ЖИТЕЛИ Волгограда, возмущённые неожи-

данным сносом памятника В.И. Ленину в 
городском сквере возле колледжа машинострое-
ния и связи на улице Шумилова, решили дать 
отпор местным властям, решившим поупраж-
няться в вандализме.  

Горожане вместе с коммунистами вышли на 
пикеты возле здания местной администрации.  

— Несколько раз в год я возлагал цветы к этому 
памятнику и наводил небольшой порядок вокруг, 
но сегодня, когда я приехал снова с цветами, обна-
ружил, что рабочие уже всё разбомбили и от памят-
ника не осталось и следа, — рассказал журналистам 
местный житель Денис Киров.  

— В нашем городе произошёл акт варварской 
десоветизации, — заявили по поводу сноса памят-
ника в Сталинградском обкоме КПРФ. — Комму-
нисты Кировского района возмущены ситуацией, 
сложившейся вокруг памятника, и расценивают 
данное происшествие как акт вандализма.  

Протестующие направили обращения в проку-
ратуру и другие ведомства с требованием провести 

проверку по факту 
исчезновения памят-
ника и вернуть 
скульптуру Ленина 
на место. 

— Сегодня мы 
установили памят-
ную «стелу» на месте 
уничтоженного па-
мятника В.И. Лени-
ну. Наша борьба не 
закончится! Мы будем биться до победного конца! 
Не позволим уничтожать нашу историю! — заяви-
ли в созданной специально для этого группе 
«ВКонтакте» волгоградские активисты. 

Жители Кировского района рассказали, что вар-
варская акция прошла в день очередной годовщины 
Великой Октябрьской социалистической револю-
ции, что лишний раз подчёркивает особый цинизм 
в ненависти буржуазных властей к славной совет-
ской истории. 

По сообщениям информагентств.

поставил точкуВ последние годы 
обыденностью для 
КПРФ стали массовые 
необоснованные снятия 
и отказы в регистрации 
кандидатов от нашей 
партии на выборах всех 
уровней по всей стране. 

За что Запад любит Кончаловского
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Сообщает Синьхуа

На белорусском рубеже

Вести с Украины

В фокусе — Центральная Азия

Пульс планеты

Террористический фронт 
разворачивается на север

Н ЕКОГДА один из самых 
спокойных регионов 
страны, северный Аф-

ганистан утратил этот статус 
ещё несколько лет назад. Если 
прежде боевики ограничива-
лись единичными диверсия-
ми, то постепенно они стали 
устанавливать контроль над 
целыми уездами и городами. 
Двукратный захват движением 
«Талибан»* Кундуза — центра 
одноимённой провинции — 
окончательно доказал превра-
щение северного Афганистана 
из глубокого тыла граждан-
ской войны в один из её важ-
нейших фронтов. 

В последние месяцы наме-
тилась новая тенденция — 
объединение разрозненных 
экстремистских анклавов в 
единый массив. В его рамках 
резко возросла боевая актив-
ность в граничащих с Таджи-
кистаном провинциях Кундуз, 
Тахар и Бадахшан. Результа-
том стало появление почти 
700-километровой «освобож-
дённой зоны», примыкающей 
к реке Пяндж и протянувшей-
ся от уезда Калайи-Зал (про-
винция Кундуз) до бадахшан-
ского уезда Нусай.  

Вторая половина октября 
была отмечена ожесточённы-
ми боями в районе городка 
Имам-Сахиб. Только с 17 по 
21 октября в них погибли бо-
лее тридцати афганских воен-
нослужащих и бойцов пропра-
вительственного ополчения, 
не меньшее число было ранено 
и попало в плен. Данный рай-
он имеет стратегическое 
значение. Недалеко от Имам-
Сахиба расположен погранич-
ный пост Шерхан-Бандар и 
автомобильный мост через 
Пяндж. Через него проходит 
основной транзитный марш-

рут, связывающий Афганистан 
с Таджикистаном. 

В те же дни разгорелись тя-
жёлые столкновения за город 
Файзабад — административ-
ный центр провинции Бадах-
шан. Официальные источники 
заявляют о десятках убитых 
боевиков, однако «Талибану»* 
всё же удалось захватить не-
сколько городских районов. 
Сражение за Файзабад продол-
жается. Кроме того, повстанцы 
установили контроль над трас-
сами, связывающими регион с 
остальной территорией страны, 
и препятствуют переброске 
подкреплений для правитель-
ственных сил. Фактически 
окружён и 300-тысячный Кун-
дуз, бои идут в его пригородах 
Шорхаки и Кархав.  

Опасность последних собы-
тий подчёркивает тот факт, что 
на захваченных «Талибаном»* 
территориях закрепляются 
террористические группиров-
ки, состоящие из иностранных 
боевиков и рассматривающие 
Афганистан как базу для втор-
жения в соседние государства. 
Среди них Исламское движе-
ние Восточного Туркестана и 
«Исламское государство»*.  

Заслуживает внимания не-
давнее заявление Абдул-Раши-
да Дустума — маршала и лиде-
ра узбекской общины Афга-
нистана. До недавнего време-
ни он занимал пост вице-пре-
зидента страны, а в настоящее 
время является членом Выс-
шего государственного совета 
и Совета национальной без-
опасности Афганистана. По 
его словам, на севере страны 
концентрируются боевики, 
«чтобы оказывать влияние на 
страны Центральной Азии». «У 
них есть хозяева, которые им 
покровительствуют», — доба-

вил Дустум. Также военачаль-
ник сообщил, что одной из 
группировок руководит дочь 
погибшего десять лет назад ру-
ководителя Исламского дви-
жения Узбекистана (ИДУ)* 
Тахира Юлдашева по имени 
Мукаррамхон. Само ИДУ*, от-
ветственное за серию терактов 
в постсоветских республиках, 
присягнуло на верность «Ис-
ламскому государству»*. 

Эти процессы происходят од-
новременно с начавшимися 
межафганскими переговорами 
и обещанием США вывести 
большую часть контингента до 
конца года. Однако противоре-
чия здесь могут быть только на 
первый взгляд. Терять контроль 
над регионом Вашингтон не со-
бирается. Это доказала серия 
визитов высокопоставленных 
американских военных и дип-
ломатов в Таджикистан. В на-
чале октября Душанбе посетил 
и встретился с президентом 
Эмомали Рахмоном специ-
альный представитель США по 
Афганистану Залмай Халилзад.  

А в конце того же месяца 
глава республики принял ру-
ководителя Центрального 
командования вооружённых 
сил США Кеннета Маккензи. 
Даже скупые пресс-релизы 
сторон позволяют понять, что 
Вашингтон требует от таджик-
ских властей большей лояль-
ности и присоединения к 
своим геополитическим про-
ектам. Также в Белом доме от-
крыто выступают против роста 
влияния Китая и Ирана. Ак-
тивизация террористических 
группировок, таким образом, 
отвечает интересам Соединён-
ных Штатов, привыкших ло-
вить рыбу в мутной воде и при-
бегать к услугам тех, у кого ру-
ки по локоть в крови. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 

соб. корр. «Правды». 
г. Бишкек. 
 
* Организация, запрещённая 

в РФ.

Приграничные районы Афганистана пре-
вращены в плацдарм для дестабилизации 
Центральной Азии. Такого рода признания 
афганских военачальников подтверждаются 
вспышкой боевых действий по соседству с 
бывшими советскими республиками.

С ОГЛАСНО данным МВД респуб-
лики, во время обыска в квартире 

изъяли 2,3 килограмма мефедрона (на 
«чёрном рынке» это оценивается в 
размере 1,2 млн лари, или 360 тыс. 
долларов). Правоохранители изъяли 
также оборудование и химические 
препараты, необходимые для изго-
товления наркотического вещества. 

В квартире проживает 27-летняя 
гражданка Казахстана, которой 
предъявлено обвинение в содержании 
лаборатории, изготовлении наркоти-
ков и их распространении. За девуш-
кой ранее было установлено видео-
наблюдение. Правоохранители полу-
чили кадры, зафиксировавшие изго-
товление наркотика и процесс его 
реализации через систему тайников. 

Сообщается, что обвиняемой гро-
зит лишение свободы сроком до  
11 лет.

Как сообщает информагентство 
«Регнум», сотрудники полиции в од-
ной из съёмных квартир в столице 
Грузии выявили подпольную нарко-
лабораторию.

Наркодельцов снимали на видео

Кто возглавит ХДС?
После отказа ещё в феврале 

текущего года протеже и близ-
кой подруге канцлера ФРГ Ан-
гелы Меркель — Аннегрет 
Крамп-Карренбауэр продол-
жать работу во главе Христиан-
ско-демократического союза 
(ХДС), после ряда допущенных 
ею ошибок и последовавшей за 
ними ожесточённой критики од-
нопартийцев вопрос, когда и как 
будет избран новый глава ХДС, 
остаётся до сих пор открытым 
из-за пандемии коронавируса. 

С НАЧАЛА был отменён посвящённый это-
му внеочередной съезд партии, намечав-
шийся летом, а теперь также отменён и 

перенесённый на ноябрь форум ХДС. Тем не 
менее внутрипартийная борьба за пост лидера 
союза не прекращается ни на один день. 

Как отмечает «Дойче велле», наиболее реаль-
ные шансы на победу в борьбе за пост лидера 
ХДС на сегодняшний день у известного поли-
тика, юриста и адвоката Фридриха Мерца, ко-
торого активно поддерживает молодёжное кры-
ло партии. Так, члены молодёжной организации 
блока немецких консерваторов — ХДС и Хри-
стианско-социального союза (ХСС) — выска-
зались за избрание именно Фридриха Мерца 
преемником Аннегрет Крамп-Карренбауэр на 
посту председателя ХДС. «В ходе недавнего но-
ябрьского голосования Фридрих Мерц получил 
абсолютное большинство», — заявил председа-
тель Молодёжного союза Тильман Кубан. 

Действительно, в ходе соответствующего он-
лайн-голосования 51,9 процента респондентов 
высказались в поддержку Мерца, 28,1 процента 
поддержали председателя комитета бундестага 
по внешней политике Норберта Рёттгена и 19,9 
процента — премьер-министра федеральной 
земли Северный Рейн — Вестфалия Армина 
Лашета. В голосовании участвовали почти 15 
тысяч членов Молодёжного союза, то есть каж-
дый пятый его член. 

«Дойче велле» напоминает, что в октябре 2018 
года канцлер Ангела Меркель, являвшаяся так-
же председателем ХДС, объявила о своём реше-
нии уйти с поста главы партии. Её преемницей 
стала Аннегрет Крамп-Карренбауэр, которая в 
свою очередь 10 февраля 2020-го сообщила, что 
отказывается от этой должности и не будет вы-
двигаться кандидатом в канцлеры. 

В связи с пандемией коронавируса, несмотря 
на всю сложность положения внутри партии, 
она остаётся фактически уже на протяжении 
почти 9 месяцев без своего председателя. Уже 

намеченный на декабрь партийный съезд вновь 
переносится: теперь уже на январь 2021 года. 
Не исключено, что его придётся проводить в 
онлайн-режиме.  

Интересно то, что нынешний фаворит гонки 
за лидерство в партии Фридрих Мерц до сих 
пор решительно выступает против принятого в 
конце октября президиумом и федеральным 
правлением партии решения о переносе съезда 
с декабря на 2021 год. «Мы должны провести 
этот съезд ещё до 7 декабря», — заявил Мерц, 
отметив, что перенос съезда, по его мнению, 
инициировали его недоброжелатели, чтобы по-
мешать ему возглавить партию. При этом Мерц 
заявил, что никогда не был «любимчиком пар-
тийного истеблишмента в Берлине». 

Одновременно кандидат в лидеры ХДС под-
черкнул, что верит в свою победу «независимо от 
сроков работы съезда», то есть и в 2021 году, однако 
«ХДС не может терять время в год выборов», по-
скольку в том же 2021 году пройдут выборы в бун-
дестаг, по результатам которых будет определён 
преемник Ангелы Меркель на посту канцлера. 

Тем не менее президиум и правление ХДС 
стоят на своём. Из-за быстро растущего числа 
новых случаев заражения коронавирусом реше-
ние о переносе партийного съезда остаётся в 
силе. Более того, по словам генерального сек-
ретаря ХДС Пауля Цимиака, «январь является 
ориентировочной датой», поскольку съезд со-
стоится тогда, когда это позволит ситуация с 
пандемией, в крайнем случае он будет проведён 
в начале 2021 года в онлайн-режиме. 

 
Пётр ПАРХИТЬКО. 

Фото ДПА.

l В пекинском университете «Цинхуа» прошла спартакиада первокурсников 2020 года 
«Здоровье начинается с ног», в которой приняли участие 4267 учащихся 35 факультетов. По-
добные спартакиады в вузе проводятся с 1997 года, по большинству дисциплин участники со-
ревнуются босиком.

Акции на фоне  
безвластия 

 
Конец минувшей недели для многих украинских городов ознамено-

вался массовыми акциями протеста. Выходить на центральные улицы, 
площади и международные трассы людей вынуждают полное отсут-
ствие уверенности в завтрашнем дне, гарантированная перспектива 
остаться и без работы, и без куска хлеба для семьи.

ТАК, днём 11 ноября к зданию украинского 
правительства в Киеве вновь пришли люди с 
кастрюлями. На этот раз акцию протеста с 

привычным для украинцев реквизитом устроили 
работники ресторанного бизнеса, недовольные 
введённым в стране карантином выходного дня. 

Сотрудники кафе и ресторанов возмущались, 
что вновь лишены возможности зарабатывать. 
Они утверждают, что заразиться коронавирусом в 
общественном транспорте гораздо проще, чем за 
столиком кафе. В тот же день правительство рас-
смотрело вопрос и приняло решение о введении в 
стране карантина выходного дня. Премьер-ми-
нистр Денис Шмыгаль заявил, что данная мера 
позволит Украине избежать стремительного роста 
заболеваемости COVID-19. В минздраве сообщи-
ли, что продолжительность карантина выходного 
дня будет зависеть от того, удастся ли стабилизи-
ровать ситуацию. 

После этого украинские предприниматели значи-
тельно расширили свои акции, протестуя в том 
числе и против карантина. Так, в Черниговской 
области Украины перекрыли международную трас-
су, требуя отмены карантинного режима, который 
отныне будет вводиться в стране по выходным.  

«Несколько представителей движения  
SAVEFOP непрерывным движением по пешеход-
ному переходу заблокировали международную 
трассу М-01 в Коптах Козелецкого района. Они 
потребовали введения упрощённой системы на-
логообложения и отмены «карантина выходного 
дня», — говорится в сообщении регионального 
управления Национальной полиции Украины. 

А утром 13 ноября по Киеву прокатилась но-
вость, что здание Верховной рады в Киеве оказа-
лось «заминированным». По сообщениям укра-
инских СМИ, информация об этом поступила в 
полицию около 09.00. Тут же на место ЧП выехали 
все службы, а полиция перекрыла подходы к пар-
ламенту. К 10.00 в парламенте и вокруг здания уже 
работали взрывотехники и правоохранители. По 
мнению политических обозревателей, «миниро-
вание», возможно, связано с намерением право-
вого комитета парламента рассмотреть в тот день 
законопроекты по Конституционному суду. Од-
нако ввиду эпидемиологической ситуации работа 
Рады не была сорвана, так как лидеры парламент-
ских фракций смогли провести запланированное 
совещание в онлайн-формате. 

На нём обсудили план работы на ближайшую 
неделю, учитывая, что у спикера Верховной рады 
Дмитрия Разумкова COVID-19. Кстати, вместе с 
председателем «модную болезнь» подхватили и 
президент страны Владимир Зеленский и глава 
его офиса Андрей Ермак. Так что, можно сказать, 
ныне на Украине наблюдается полное безвластие.  

Активисты протестных акций в конце недели 
заблокировали трассу Киев — Чоп в Закарпатской 
области, требуя, чтобы Верховная рада приняла 
закон об отмене кассовых аппаратов для упро-
щённой системы налогообложения. 

На трассе сформировалась пробка из не менее 
полусотни машин, пропускали только автомобили 
полиции и «скорой помощи». Активисты угро-
жают, что акция повторится, если парламент «не 
услышит» их и не примет соответствующий закон. 

Протестные настроения охватили уже власти 
нескольких крупных городов. Так, мэр Житомира 
Сергей Сухомлин сообщил, что в городе приняли 
решение не вводить карантин выходного дня, не-
смотря на отсутствие у местных чиновников таких 
полномочий. «У меня лично нет морального права 
вводить дополнительные карантинные ограниче-
ния. Вопрос с рассмотрения исполкома сегодня 
сняли. Дополнительные ограничения — это от-
ветственность за людей, которые теряют возмож-
ность зарабатывать и кормить свои семьи», — за-
явил градоначальник. По его словам, в условиях 
активного распространения коронавирусной бо-
лезни «2 дня локдауна на ситуацию не повлияют».  

Практически одновременно мэры Львова, Ров-
но, Славянска, а также Каменец-Подольского за-
явили, что не будут вводить карантин выходного 
дня. В связи с тем, что многие города Украины от-
казались выполнять ограничения карантина вы-
ходного дня, министр здравоохранения Максим 
Степанов заявил в эфире одного из центральных 
телеканалов, что у местных властей нет таких пол-
номочий. За первый день работы карантина вы-
ходного дня в субботу, 14 ноября, правоохранители 
зафиксировали нарушения почти в тысяче обще-
ственных заведений. Как сообщила пресс-служба 
МВД, полиция составила 990 админпротоколов и 
открыла 9 уголовных производств. 

Всего за первый день карантина в выходные 
дни полиция получила 1029 сообщений о наруше-
ниях карантинных ограничений. 

В.М.Т.

Доллары для Тихановской и Ко

АМБИЦИОЗНЫЕ и недо-
говороспособные «полит-
эмигранты» С. Тиханов-

ская и П. Латушко оказались не 
готовы к честной конкуренции 
на политическом поле, поэтому 
обрушились с истеричной руга-
нью в адрес создателя новой 
структуры Ю. Воскресенского, 
обвинив его не только в преда-
тельстве, но и в холуйстве. 

Пока С. Тихановская колесила 
по Европе, выдвигала нелепые 
ультиматумы о добровольной сда-
че власти, неистово требовала но-
вых выборов и взахлёб призывала 
к забастовкам, на родине нашлись 
адекватные и вменяемые оппо-
зиционеры, готовые к конструк-
тивному диалогу по преодолению 
политического кризиса. Модера-
тором переговорного процесса 
выступил бизнесмен Ю. Воскре-
сенский из штаба экс-банкира  
В. Бабарико. Именно по его хо-
датайству перед президентом из 
СИЗО были выпущены некото-
рые «политзаключённые».  

По словам Ю. Воскресенско-
го, «Круглый стол демократиче-
ских сил», зарегистрированный 
в минюсте, станет оператором 
национального диалога от оппо-
зиции. В ближайшее время его 
команда представит регламент и 
концепцию новой структуры.  

С. Тихановская открестилась от 
сотрудничества с Ю. Воскресен-
ским, заявив: «Мы не будем уча-
ствовать в инициативах полити-
ческих самозванцев и рекоменду-
ем другим демократическим си-
лам не делать этого». Самоназна-
ченный нацлидер считает, что КС 
является единственным легитим-
ным переговорным органом от 
оппозиции, а настоящий диалог 
может случиться только после 

«выполнения неизменных требо-
ваний об остановке насилия, 
освобождении политзаключён-
ных и уходе Лукашенко». По сло-
вам С. Тихановской, «темой на-
стоящего диалога будут не мани-
пулятивные реформы Конститу-
ции, а новые свободные выборы».  

В отличие от «политэмигрант-
ки» Ю. Воскресенский, которого 
оппозиция называет правой ру-
кой президента, прекрасно по-
нимает, что на ультиматумах диа-
лог не построишь, это непродук-
тивно. Это осознаёт даже пред-
седатель приснопамятного Бело-
русского народного фронта  
Г. Костусёв, выразивший жела-
ние присоединиться к диалогу. 
Но у кураторов Тихановской дру-
гие планы: додавить «кровавый 
режим» санкциями.  

Глава забугорного «народного 
антикризисного управления»  
П. Латушко изложил свою кон-
цепцию спасения Отечества, в 
которой не обошлось без излюб-
ленных ультиматумов в стиле Ти-
хановской. Так, беглый экс-чи-
новник не отрицает начатый об-
щественный диалог, но требует, 
чтобы судьбу страны вместе с 
ним и другими членами КС 
определяли также западные по-
средники. Без них — никуда. 
Иначе — санкции.  

Предварительное условие — 
назначение С. Тихановской… 
премьер-министром, наделён-
ным президентскими полномо-
чиями. В случае отказа от такого 
предложения П. Латушко угро-
жает, что члены КС не будут уча-
ствовать в общественном диало-
ге, а принятие новой Конститу-
ции отложат до признания экс-
домохозяйки «избранным пре-
зидентом» и формирования ан-

тикризисного правительства во 
главе с ним. Мечтать не вредно.  

После создания альтернатив-
ной переговорной площадки по-
неслись проклятия и в адрес ге-
неральной прокуратуры, по ре-
шению которой были заблокиро-
ваны счета, куда поступали де-
нежные средства из банка Вели-
кобритании якобы для финансо-
вой помощи «репрессирован-
ным». На самом деле — для фи-
нансирования протестных акций.  

Прокуратура объяснила, что 
блокирование средств на счетах 
увязывается с «уголовным делом 
в отношении гражданки С. Ти-
хановской и иных лиц, которые, 
с августа 2020 года находясь на 
территории Беларуси и за её пре-
делами, распространяли публич-
ные призывы к захвату госу-
дарственной власти и соверше-
нию действий, направленных на 
причинение вреда националь-
ной безопасности, заявили о соз-
дании Координационного сове-
та, целью которого указана пе-
редача власти от действующего 
главы государства, избранного в 
соответствии с избирательным 
законодательством Беларуси, 
политическим органам, не  
предусмотренным нормативны-
ми правовыми актами». 

В ходе следствия было уста-
новлено, что пособником С. Ти-
хановской и других лиц высту-
пает сооснователь компании 
BY_help А. Леончик, находящий-
ся за пределами страны и осу-
ществляющий сбор денежных 
средств для материального сти-
мулирования протестных акций 
и их участников в Белоруссии, в 
частности забастовок на госпред-
приятиях с выдвижением исклю-
чительно политических требова-
ний. Общая сумма перечислен-
ных им средств — свыше 550 ты-
сяч долларов США. 

Самое интересное, что осно-
ватели финансовых кубышек не 
гнушаются разворовывать со-
бранные деньги, прикрываясь 
блокировками счетов и прочими 

форс-мажорными обстоятель-
ствами. Обещанных выплат ни-
кто никому не гарантирует, но 
средства на «благие цели» всё 
равно аккумулируются. Долж-
ный контроль за денежными по-
токами отсутствует. 

 

ЗАТУХАЮЩАЯ протестная 
активность вызывает у сто-
ронников оппозиции ре-

зонный вопрос: а что дальше? 
Если команда Тихановской за-
явила о смене тактики по «де-
монтажу тирании» и «большой 
работе» в этом направлении, то 
варшавский Телеграм-канал не 
утруждает себя поиском новых 
решений. В приоритете — то-
тальное неповиновение властям, 
полный экономический бойкот, 
организация локальных групп 
сопротивления на предприятиях, 
в учебных заведениях и дворах, 
дальнейшие акции солидарности 
и тематические марши, разве-
шивание в различных местах бе-
ло-красно-белой атрибутики, 
распространение листовок и на-
клеек с ней, расширение заба-
стовок, а также создание чатов и 
каналов микрорайонов и горо-
дов, профессиональных групп и 
групп по интересам для будущего 
«народного самоуправления». 
Что это может означать? Право-
охранительные органы задержали 
32-летнего минчанина Н. Дедка, 
одного из лидеров анархистского 
движения страны, который на 
протяжении нескольких лет ад-
министрировал радикальный Те-
леграм-канал, где призывал к уча-
стию в массовых беспорядках и 
совершению акций «прямого» 
действия. Помимо этого, в мес-
сенджере публиковались личные 
данные силовиков, призывы к 
угрозам, травле и насилию, ос-
корблению милиционеров, жур-
налистов и госслужащих. 

На конспиративной квартире 
задержанного оперативники на-
шли иностранные банковские 
платёжные карточки и крупные 
суммы денег в различной валю-

те, предназначенные для финан-
сирования участников проте-
стов, а также стеклянные бутыл-
ки с горюче-смазочными мате-
риалами («коктейли Молотова»), 
листовки, наклейки и протест-
ную атрибутику.  

Минчанин, связавший жизнь с 
анархистским движением в 2003 
году, уже был судим за поджоги 
объектов инфраструктуры и на-
рушение условий превентивного 
надзора. Именно с такими персо-
нажами варшавские «телеграм-
щики» связывают успех протест-
ной деятельности, именно на них 
призывают равняться белорусам. 

Тем временем Тихановская 
выступила с очередной безумной 
инициативой, связанной с про-
ведением «народного трибуна-
ла». На одной из интернет-плат-
форм будут фиксироваться «пре-
ступления режима» и обсуждать-
ся «грехи власти» с последующим 
вынесением «голосом большин-
ства» «народного обвинения» и 
«самым массовым маршем», на-
значенным на 20 декабря. 

Свихнувшаяся «политэмиг-
рантка» заявила, что «пришло 
время, когда не до закона» и что 
«ответить должен каждый». Ти-
хановская предлагает «нейтрали-
зовать идеологов и пособников 
режима», «захватить Лукашенко 
и членов его террористической 
группировки», «амнистировать 
либо смягчить наказание за по-
мощь в нейтрализации главных 
преступников».  

Субботний женский «марш-
бросок», анонсированный вар-
шавским Телеграм-каналом, не 
состоялся вторую неделю под-
ряд. Воскресному «маршу сме-
лых» в столице помешали со-
браться скоординированные 
действия правоохранительных 
органов, разогнавших немного-
численных демонстрантов с 
центральных улиц по дворам. 

Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
член Коммунистической партии 

Беларуси. 
г. Брест.

В стане белорусской оппозиции началась па-
ника: мало того что протесты почти зачахли, так 
ещё у самоназначенного Координационного со-
вета появилась альтернативная переговорная 
площадка в лице зарегистрированного инфор-
мационно-аналитического учреждения «Круглый 
стол демократических сил».

О Б ЭТОМ свидетельствует 
подписанная министра-
ми обороны Марком Эс-

пером и Красимиром Каракача-
новым дорожная карта, в кото-
рой намечен план сотрудниче-
ства между двумя странами в 
сфере обороны на ближайшие 
10 лет. Однако за благовидными 
заявлениями, подчёркивает бол-
гарская газета «Дума», скры-
ваются зловещие последствия. 

Одно из них заключается в 
том, пишет издание, что мы сно-
ва провоцируем историю пре-
подать нам урок, так как не из-
влекли уроков из прошлого. 
Учитывая геополитическую си-
туацию, у нас есть все основания 
подозревать: Америка хочет по-
стоянно повышать не столько 
боевую готовность Болгарии, 
сколько боевую готовность про-
тив России; повышение опера-
тивной совместимости направ-
лено не на защиту нашей стра-
ны, а на её использование в про-
тивостоянии США России; мы 
должны сделать необходимые 
инвестиции в армию, чтобы её 
втянули либо в конфликт, либо 
в будущую полноценную войну 
против России. В общем, более 
сильная армия, но не для на-
циональной обороны, а для воз-
можных конфликтов и войн. 
Например, в Чёрном море… 

«Америка хочет, чтобы Бол-

гария-марионетка стала врагом 
России. Откроем учебник исто-
рии. В 1877—1878 годах Россия 
поставила нас на ноги после ци-
вилизационной комы турецкого 
ига, но в Первой мировой войне 
мы воевали против неё. Резуль-
татом стала вторая националь-
ная катастрофа (первая про-
изошла во Вторую Балканскую 
войну 1913 года). 

Ошибка повторилась во время 
Второй мировой войны и при-
вела к новой национальной ка-
тастрофе. Из трёх национальных 
катастроф прошлого века две 
произошли, когда мы посягнули 
на нашего освободителя. После 
1945 года с помощью Москвы 
мы минимизировали послед-
ствия второй катастрофы и со-
вершили прямой цивилиза-
ционный скачок в своём разви-
тии», — констатирует газета. 

Кажется, отмечает автор 
статьи, невидимая рука есть не 
только у рынка, но и у истории. 
Можно сказать, своего рода про-
видение снова обрушило свой 
гнев на Болгарию из-за нашего 
адского беспамятства, выставив 
«двойку» за прошлое. И снова 
нас поразила национальная ка-
тастрофа — территории ещё не 
отбирают, но население стано-
вится всё беднее и уже, по сути, 
исчезает. 

ИноСМИ.ру

США превращают Болгарию  
в свою марионетку 

 
Вашингтон собрался стратегически помогать Бол-

гарии в модернизации её армии, обеспечении ки-
бербезопасности и охране Черноморского региона.

КИШИНЁВ. Майя Санду вы-
играла второй тур президентских 
выборов в Молдавии: экс-премьер 
республики, лидер проевропей-
ской Партии действия и солидар-
ности набрала более 57% голосов. 
Действующий глава государства 
Игорь Додон получил 42%. Санду, 
заручившаяся поддержкой 60% 
жителей Кишинёва, одержала 
оглушительную победу среди мол-
даван, проживающих за границей 
— там она набрала свыше 92% 
голосов. Однако роль президента 
в стране символическая, а потому 
Майя Санду не будет иметь много 
полномочий. К тому же Партия 
социалистов Игоря Додона всё 
ещё имеет хоть и хрупкое, но 
большинство как в правительстве, 
так и в парламенте. 

ВАШИНГТОН. Тысячи сто-
ронников действующего президен-
та США Дональда Трампа вышли 
на улицы американской столицы 
на акцию под лозунгами «За чест-
ные выборы». Они уверены, что 
противники нынешнего главы го-
сударства подтасовали результа-
ты голосования в ряде штатов, 
что обеспечило победу кандидату 
от демократов — бывшему вице-
президенту Джо Байдену. О мас-
штабных фальсификациях за-
являл и сам Трамп, обещавший 
обжаловать итоги выборов в от-
дельных штатах в судах. Одна из 
главных претензий республикан-
цев связана с подсчётом голосов, 
поданных по почте. По их мне-
нию, избиркомы регистрировали 
бюллетени, отправленные уже 
после завершения процедуры вы-
боров. Проверкой сообщений о 
фальсификациях занимается мин-
юст США, но пока официально 
эти обвинения не подтверждены. 

ХАНОЙ. Десять стран Ассо-
циации государств Юго-Восточ-
ной Азии (АСЕАН), а также Ки-
тай, Япония, Южная Корея, Ав-
стралия и Новая Зеландия под-
писали Соглашение о всеобъем-
лющем региональном экономиче-
ском партнёрстве. Таким образом, 
создана крупнейшая в мире зона 
свободной торговли, в которой 
проживают примерно 2 млрд 200 
млн человек; объём внутренней 
валовой продукции оценивается в 
28 трлн долларов, что составляет 
более 32% от общего мирового 
объёма ВВП. По заявлениям 
участников соглашения, они всё 
ещё ожидают присоединения к 
ним Индии: ранее страна вышла 
из переговорного процесса, опа-
саясь негативного влияния отме-
ны защитных тарифов на местных 
производителей. 

ТБИЛИСИ. В столице Грузии 
тысячи человек приняли участие 
в очередной акции протеста с тре-
бованием назначить повторные 
парламентские выборы. Такие ма-
нифестации, организованные оп-
позицией, называющей подтасо-
ванными результаты волеизъяв-
ления 31 октября, в ходе которых 
правящая партия «Грузинская 
мечта» одержала победу, получив 
48% голосов, не прекращаются 
вторую неделю. «Партия власти» 
и оппозиция уже обсуждали пути 
выхода из кризиса, но пока безре-
зультатно. Организаторы выступ-
лений заявили, что на этой неделе 
соберут новую демонстрацию, 
приурочив её к визиту в Тбилиси 
госсекретаря США Майкла Пом-
пео. 

 
По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.



4 17—18 ноября 2020 года    l    №110 (31042)

Главный редактор Б.О. КОМОЦКИЙ 
Редакционная коллегия: Т.Б. АВЕРЧЕНКО, В.П. ВИШНЯКОВ (ответственный секретарь),  

В.С. КОЖЕМЯКО, Н.М. МУСИЕНКО, А.И. ОФИЦЕРОВ, Т.Ю. ОФИЦЕРОВА,  
Т.Н. СМИРНОВА (заместитель главного редактора), В.В. ТРУШКОВ. 

Свидетельство о регистрации в Федеральной службе по надзору за соблюдением  
законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия  

ПИ № ФС77-18563 от 25 октября 2004 г. (Прежний рег. № 1064 от 29 августа 1991 г.,  
ПИ № 77-9115 от 18 мая 2001 г. и ПИ №77-16382 от 13 октября 2003 г.) 

www.gazeta-pravda.ru,    www.kprf.ru 
Электронный адрес: pravda@cnt.ru, gazeta-pravda.ru@yandex.ru 

u

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: Москва, улица «Правды», дом 24. 
Для писем: 127137, Москва, а/я 22, редакция газеты «Правда». 

 
ТЕЛЕФАКС: 8-499-257-11-08.  

 
ТЕЛЕФОНЫ: Приёмная — 8-499-257-47-39, 257-52-13.  

Служба распространения — 8-499-257-47-72.  
Отдел рекламы — 8-499-257-44-56.

u

Номер набран и свёрстан 
в компьютерном центре АНО «Редакция газеты «Правда». 

Отпечатано в АО «Московская газетная типография»,  
123995, г. Москва, ул. 1905 года, дом 7, стр. 1 

Газета печатается в Москве, Санкт-Петербурге, Воронеже,  
Иркутске, Минеральных Водах, Новосибирске, Челябинске. 

Тип. № 2407 
Подписной индекс 50102. Общий тираж 100 300.  

Подписано в печать 16.11.2020.      1   2   3   4   5   6   7   8 
По графику: в 17.00.   Фактически: в 17.00.

Учредители —  
журналистская 

организация АНО 
«Редакция газеты «Правда», 
Коммунистическая партия 

Российской Федерации 

РРооссссиияя  вв  ммаассккее  ии  ппееррччааттккаахх

НО СПЕЦИАЛИСТЫ по наве-
шиванию лапши на народные 
уши помалкивают, что эконо-

мике ведущих западных стран есть с 
каких высот падать, а у нас высота 
была и есть на уровне плинтуса. К то-
му же населения в США в два с лиш-
ним раза больше, чем в России. А в 
Индии — примерно в девять раз. Бра-
зилия нас тоже обошла на полсотню с 
лишним миллионов. Естественно, и 
число заболевших там больше. Наше 
место в мире по населению сразу 
после Бангладеш. Но там заболевших 
раза в четыре меньше. Даже в круп-
нейшей стране Африки — Нигерии, 
где население миллионов на тридцать 
больше, чем у нас, заболевших почти 
в тридцать раз меньше.  

А вот вам пример из Европы. В Да-
нии населения почти в два раза боль-
ше, чем в Самарской области, но по 
числу заболевших мы на равных. А 
ведь там господствует тот же капита-
листический строй. Видимо, у нас он 
гораздо более алчный, чем в Нигерии 
и Бангладеш, вместе взятых, не говоря 
уже о Дании и прочих европейских 

странах. Только в России предусмот-
ренные законом бюджетные деньги 
на приобретение лекарств в разгар 
пандемии коронавируса граждане вы-
бивают у чиновников с помощью су-
дов. Недавно Самарская губернская 
дума выделила около шестисот тысяч 
рублей для исполнения судебных ре-
шений. 

— Чиновники из так называемой 
команды созидателей создали такие 
условия, что наши граждане вынуж-
дены обращаться в суды, чтобы реа-
лизовать своё право на получение бес-
платных медицинских препаратов, — 
объясняет ситуацию заместитель 
председателя губернской Думы, пер-
вый секретарь Самарского обкома 
КПРФ Алексей Лескин.  

«Команда созидателей» создана три 
года назад губернатором Дмитрием 
Азаровым из тех же чиновников, что 
уже насозидали столько, что довели 
некогда благополучную область до 
ручки. А чтобы не довели ещё дальше, 
Азаров объявил, что теперь он их по-
ведёт по «дороге лидерства». Но ведь и 
лидерство может быть разным. Это 

очень ярко проявилось в ходе панде-
мии. Когда первая волна пошла на 
спад, Самара с помпой провела воен-
ный парад, а потом лихо отпразднова-
ла День города. Как и полагается на 
«дороге лидерства», не счесть было 
песенных, музыкальных и прочих ту-
совок, хотя народ продолжал болеть, а 
медики предупреждали о второй волне 
эпидемии. Коммунисты требовали от 
исполняющего обязанности министра 
здравоохранения Сергея Вдовенко 
принятия решительных мер. Ведь 
больницы не были снабжены необхо-
димой медтехникой, не хватало ле-
карств. В ответ на депутатские запросы 
Лескина и.о. министра сочинял  
отписки. Затем коммунисты потребо-
вали отставки этого «созидателя». Аза-
ров его от непосильной должности 
освободил, но лето красное промар-
шировали, пропели и проплясали. А 
потом больницы на «дороге лидерст-
ва» оказались переполнены. Лекарств 
не хватало. До «скорой помощи» не 
докричишься. Причём большая часть 
заболеваний списывалась не на коро-
навирус, а на пневмонию. Не случай-
но число заболевших пневмонией в 
этом году выросло в разы по сравне-
нию с тем же периодом прошлого го-
да. Даже депутаты-«единороссы» из 
числа медицинских работников вы-

нуждены признать, что регион не го-
тов ко второй волне пандемии коро-
навируса. 

— Нам не хватает шесть тысяч коек, 
чтобы разместить всех больных в ста-
ционарах, — сообщил недавно по мест-
ному телевидению руководитель Толь-
яттинского медцентра Николай Ренц. 

Почему не хватает — не сказал. Да 
и как скажешь, если сам вместе с дру-
гими «единороссами»-«созидателя-
ми» принимал бюджет, который обес-
печил сегодняшнюю критическую си-
туацию. А теперь отечески рекомен-
дует соблюдать дистанцию и носить 
маски. Носить, конечно, надо, но они 
уже не помогут тем, кого необходимо 
лечить. Сейчас принимаются экс-
тренные меры для поставок лекарств 
в аптеки региона. Выделены допол-
нительные средства из бюджета обла-
сти. Но это слёзы по сравнению с 
расходами на местную футбольную 
команду, которой отпущено в преде-
лах двух миллиардов рублей. Ещё бо-
лее семисот миллионов потребова-
лось, чтобы «созидателям» в муници-
палитетах погасить долг по комму-
нальным платежам.  

Деньги на борьбу с ковидом выде-
ляются в случаях крайней необходи-
мости. При этом не хватает только 
фанфар. Недавно торжественно про-

звучало, что найдены деньги на ре-
монт компьютерных томографов, ко-
торые не работали месяцами. А вот 
ещё одна победа: решено купить два 
новых таких аппарата. Можно было 
бы и третий купить, если толкануть 
по рыночной стоимости парочку за-
лётных игроков из местной футболь-
ной команды «Крылья Советов». А 
пока даже в центральной областной 
больнице не хватает аппаратов искус-
ственной вентиляции лёгких тяжело-
больным. Чтобы подышать кислоро-
дом, нужно выждать, когда дойдёт 
очередь. Тем, кто не дождётся, дорога 
«лидерства» — в морг.  

На днях федеральный центр рас-
кошелился на шестнадцать милли-
ардов рублей для приобретения 
средств защиты от ковида и лекарст-
венных препаратов тем, кто лечится 
не в стационарах. 

Вопрос, конечно, интересный. 
Ответа на него ждут сотни тысяч на-
ших граждан, у которых диагноз был 
установлен, но лечились тоже дис-
танционно, потому что в больницах 
нет мест.  

— Если под давлением всех ковид-
ников, что лечились дома, чиновники 
решат компенсировать наши расходы, 
то ведь потребуют кассовые чеки на 
оплату лекарств, — предполагает жи-

тельница Самары Марина Л. — Но их 
вряд ли кто сохранил. И в итоге мы 
всё равно останемся ни с чем. 

Значит, опять будем ждать судов, 
решения которых нетрудно предуга-
дать. А в ближайшие дни продолжится 
рассмотрение судебного иска к губер-
натору Дмитрию Азарову, авторами 
которого стали коммунисты городов 
Самары, Тольятти и Новокуйбышевс-
ка. Они требуют признать действия 
главы региона в период пандемии не-
законными. 

— Дело в том, что «единороссы» 
проводили свои массовые мероприя-
тия, а коммунистам городские власти 
запрещали даже пикеты, ссылаясь 
при этом на распоряжение губерна-
тора, — говорит первый секретарь 
Новокуйбышевского горкома КПРФ 
Михаил Абдалкин.  

В Новокуйбышевске прошёл ми-
тинг, в котором участвовало около 
двухсот человек. На нём выступили с 
речью председатель городской Думы 
Юрий Ферапонтов и другие «едино-
россы». Коронавирус им, видимо, ни-
почём. Но пикет из шести человек 
коммунистам городская власть не 
разрешила. Естественно, из самых гу-
манных антивирусных соображений. 

Между тем в Самарской области 
число ежедневно заболевающих пе-

ревалило за две сотни. Общее число 
пострадавших от коронавируса более 
двадцати двух тысяч. Сколько тех, у 
кого ковид маскируют пневмонией, 
сказать не берусь. Но по общему числу 
больных область под руководством 
«команды созидателей» может обойти 
не только Данию, но и ряд других ев-
ропейских стран, где население в разы 
больше. Это нам по плечу. И Россия в 
целом по числу смертей к общей чис-
ленности населения среди многих ев-
ропейских и азиатских стран выгля-
дит печально. У нас умерло в пределах 
0,8 процента. В Индии около полови-
ны процента от общего числа жите-
лей. В Германии этот показатель вдвое 
меньше, чем у нас. Меньше в Англии 
и Франции. 

Да что Европа, если в той же Ниге-
рии смертность от ковида составляет 
лишь три сотых процента от общего 
числа жителей, что тоже почти в три-
дцать раз меньше, чем в нашей стране. 
До Гаити, Зимбабве и Ботсваны с 
отечественными «созидателями» Рос-
сии тоже не дотянуться.  

Цифры ежедневно меняются, но 
картинка в целом остаётся прежней. 
Высокопоставленным федеральным, 
как и самарским, чиновникам лучше 
бы тихонечко сопеть в тряпочку и не 
вякать о том, как мы стойко перено-
сим удары пандемии на дороге «ли-
дерства». 

Александр ПЕТРОВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Самара.

ПОДУМАЛОСЬ: не готовят ли нас зара-
нее к чему-то неизбежному, о чём власти 
уже знают, а мы пока ещё не догадыва-

емся? Вполне возможно, что и так. Система 
здравоохранения российских регионов семи-
мильными шагами движется к коллапсу на фо-
не рекордов заболеваемости коронавирусом. 

По данным правительства, в половине 
субъектов РФ занято уже больше 80% коеч-
ного фонда, отведённого под ковидных боль-
ных. В каждом пятом — ситуация критиче-
ская: осталось меньше 10% свободных коек. 
При этом пять субъектов практически ис-
черпали резерв: занято больше 95%, доло-
жила президенту Владимиру Путину вице-
премьер Татьяна Голикова. 

«Оптимизированная» минздравом и фи-
нансируемая на уровне беднейших афри-
канских стран российская медицина не 
справляется с наплывом пациентов, число 
которых растёт в геометрической прогрес-
сии: 8,9 тысячи в день в начале октября, 14,2 
тысячи — в середине месяца и рекордные 
18,3 тысячи на 30 октября, сообщает портал 
finanzen.net. 

Почти повсеместно стали происходить чу-
довищные вещи: больных ковидом не торо-
пятся принимать больницы (из-за нехватки 
коек и врачей), что уже стало причиной ряда 
летальных исходов. Так, пенсионерка из Чи-
ты записала видеообращение, в котором рас-
сказала, что с 19 октября болеет коронави-
русом и не может дождаться помощи, со-
общил ресурс Chita.ru. 64-летняя женщина 

жаловалась на ухудшение состояния и отказ 
в госпитализации. 

Медики, которые приезжали к ней домой, 
по её словам, заполняли документы и уезжали, 
а сын, обратившийся в минздрав Забайкалья, 
был задержан сотрудниками Росгвардии. В 
заключение женщина заявила, что просит ви-
нить минздрав в её смерти. 28 октября пен-
сионерку наконец госпитализировали, но на 
следующий день она умерла. Минздрав За-
байкальского края начал служебную проверку 
в подведомственных учреждениях, ответствен-
ных за организацию медицинской помощи 
данной пациентке, сообщили РИА «Новости» 
в ведомстве. 

В Волгограде 87-летнего ветерана пытались 
перевести из ковидной больницы в психле-
чебницу, выкатив его в бессознательном со-
стоянии на улицу, сообщает местное издание 
«Высота 102». По словам дочери пенсионера, 
медики жаловались, что её отец «шумит и ме-
шает соседям по палате». Они заверили, что 
«дедушка крепкий и никак не сдохнет», выка-
тили больного без сознания на улицу, после 
чего он вскоре скончался. Прокуратура орга-
низовала проверку инцидента, сообщила РИА 
«Новости» старший помощник прокурора 
Волгоградской области Оксана Черединина. 

Житель Кузбасса скончался в больнице от 
ковида после того, как провёл сутки в при-
ёмном покое без медицинской помощи, со-
общает Taiga.info. «Мы не могли в это время 
дозвониться абсолютно никуда. Мы звонили 
по всем инстанциям, по всем номерам, писали 

во все социальные сети», — рассказала сестра 
умершего Анна Ветровая. Сейчас, по её сло-
вам, родственники не могут забрать тело — те-
перь уже из-за перегрузки моргов. 

Как хорошо известно, российская медицина 
испытывала кадровый дефицит ещё до эпиде-
мии: реальное количество бригад «скорой по-
мощи» было в 1,5—2 раза ниже нормативного, 
сообщил «Ведомостям» сопредседатель проф-
союза «Действие» Андрей Коновал. Теперь 
возникает эффект воронки: с каждым забо-
левшим или уволившимся медиком нагрузка 
на оставшихся возрастает пропорционально. 

В глубинке медицинской помощи де-факто 
теперь нет вовсе. Так, в посёлке Первомайский, 
что в 180 километрах от Екатеринбурга, для 600 
жителей открыт всего один фельдшерско-аку-
шерский пункт, но работает он раз в одну-две 
недели, пишет «Медуза». «На всё у них есть од-
но объяснение — «оптимизация». С этой опти-
мизацией мы до ручки дошли уже, — жалуется 
один из жителей посёлка. — Такое ощущение, 
что из дома нас сразу на кладбище повезут». 

Да и в крупных городах ситуация такая, что 
минздрав недавно ввёл новые протоколы лече-
ния ковид-19. Согласно им, теперь в боль-
шинстве случаев лечить заражённых корона-
вирусом можно не в больнице, а амбулаторно, 
то есть на дому. Об этом новшестве пока что 
знают только врачи и редко его применяют. 
Но это только пока… 

По данным ВОЗ, Россия занимает 121-е ме-
сто в мире по расходам на здравоохранение 
(5,3% ВВП), уступая даже ЦАР (Центрально-
Африканской Республике), где расходы на 
медицину составляют 5,8% ВВП. 

Государственное финансирование медицины 
в России, по данным ОБСЕ, составляет 879 
долларов на человека в год. Это вдвое меньше, 
чем в Израиле (1898 долларов), втрое ниже по-
казателя Испании (2560 долларов) и вчетверо 
меньше, чем в Австралии (3495 долларов). От 
Норвегии и Германии (5,6 тысячи долларов) 
Россия отстаёт в 6 раз, от США (9386 долларов) 
— более чем в 10 раз. 

…Зато похороны правительство Москвы те-
перь нам обещает безвозмездные. Так что вол-
новаться вроде как и не о чем. 

Александр ВОРОНЦОВ.

Символом нашего вре-
мени становится очередь 
машин «скорой помощи» у 
больниц. Даже в нашем не-
большом подмосковном го-
родке можно было наблю-
дать это противоестествен-
ное явление, так как наша 
больничка внезапно оказа-
лась единственной облада-
тельницей аппарата ком-
пьютерной томографии и 
пациентов по «скорой» везли 
со всех окружающих рай-
онов. Очередь вскоре ис-
чезла. Но произошло это от-
нюдь не благодаря мудрому 
руководству чиновников 
подмосковного минздрава, 
а по причине того, что аппа-
рат КТ просто не выдержал 
такой нагрузки и сломался. 
Теперь никого никуда не ве-
зут, КТ не делают — никаких 
проблем, никаких очередей. 
 

ВИДИМО, по такому же пу-
ти идёт решение проблем с 
работой «скорой помощи» 

по всей стране, ну разве что за 
скобки можно вывести Москву. 
Судя по информации из регио-
нов, этот вид медицинской по-
мощи, если ещё и существует, то 
явно находится на последнем из-
дыхании. И если «скорые» еже-
дневно выходят на линию, то 
только благодаря с каждым днём 
всё более редеющим рядам наших 
героических врачей, фельдшеров, 
водителей, которые, в отличие от 
аппаратов и машин, «ломаются» 
в самую последнюю очередь. Но 
перед тем, как окончательно «сло-
маться», они пытаются сопротив-
ляться системе. Как произошло в 
Омске, когда уставшие врачи, 
много часов возившие пациентов 
с подозрением на СOVID в бес-
плодных попытках госпитализи-
ровать их хоть в какую-нибудь 
больницу, привезли больных к 
региональному минздраву. 

Пожалуй, лишь в нашей стране 
существует это странное явление: 
не только многочасовая стоящая 
перед больницей очередь из «ско-

рых», но и мобильная очередь из 
«скорых», колесящих по всему ре-
гиону. Эти машины не стоят, они 
часами ездят от больницы к боль-
нице, пытаясь пристроить страж-
дущего в лечебное учреждение. А в 
это время десятки, сотни пациен-
тов пытаются дозвониться, до-
ждаться, просто дожить до приезда 
медицинской помощи. Это и есть 
хвалёная оптимизированная систе-
ма медпомощи, созданная нашими 
«эффективными» управленцами. 

По всей стране станции скорой 
медицинской помощи перегруже-
ны звонками. Например, по ин-
формации местных СМИ, в ир-
кутскую диспетчерскую СМП в 
сутки поступает 3—4 тысячи звон-
ков. Смогут ли на все откликнуть-
ся 59 бригад? Количество обра-
щений во всех регионах увеличи-
лось в разы. 

Реально ли бригаде обслужи-
вать по нескольку сотен вызовов в 
сутки? Уставшие, голодные, не-
выспавшиеся — каждый день всё 
больше коллег выбывает из-за бо-
лезни. Терпя брань пациентов и 
их родственников, хамство води-
телей на дорогах, обман руковод-

ства. Облачаясь в некачественные, 
холодные комбинезоны, сшитые 
на гигантов. Закрепляя эти хла-
миды степлерами и скотчем, на-
рушая герметичность. 

Власть не разговаривает с людь-
ми, не объясняет ситуацию, не рас-
сказывает о том, как нужно себя ве-
сти. Поэтому многие при первых 
же симптомах ОРВИ начинают па-
никовать. Невозможность дозво-
ниться в поликлинику и вызвать 
врача усиливает панику, последнее 
спасение — «скорая», но и там мно-
гочасовые короткие гудки. Если 
больной, наконец, дозванивается, 
оказывается, что добиться приезда 
«скорой» не так уж легко. Значит, 
если нет угрожающих симптомов, 
их надо для скорейшего прибытия 
экипажа преувеличить. Так нагруз-
ка на «скорую» растёт в геометри-
ческой прогрессии. 

Начинаются хаос и неразбери-
ха. Пока врачи и фельдшеры, 
включив аварийные сигналы, 
мчатся на помощь человеку с на-
сморком, где-то задыхается дей-
ствительно больной коронавиру-
сом, кто-то умирает от инфаркта, 
а у кого-то аппендицит перерас-

тает в перитонит… Виртуальная 
очередь растёт. Помощи ждут уже 
десятки, сотни человек. 

Медики просто физически не в 
состоянии успеть ко всем стра-
дающим. Время ожидания всё уве-
личивается, положенные на при-
бытие 20 минут перерастают в час, 
два, десять часов, сутки, трое, пять 
суток… Больные, умирающие и их 
родственники всё это время наби-
рают и набирают номер. «Где «ско-
рая»? Почему не приезжает?» Лю-
ди скандалят, оскорбляют, пла-
чут… Диспетчера уже хрипят и те-
ряют голос, объясняя положение 
дел. Медики валятся с ног… 

Фрагмент из обсуждения си-
туации гражданами, проживаю-
щими в разных российских ре-
гионах: «Неделю назад вызвали 
утром «скорую», звонили повтор-
но в течение дня. Вечером человек 
умер, «скорая» так и не приехала. 
Посмертный диагноз — инсульт»; 
«Температура 41 (!), «скорая» при-
ехала через сутки. И смысл?»; 
«Когда у родственника темпера-
тура была такая же, нам в «скорой» 
сказали: выпейте парацетамол»; 
«Интересно, как вызвать «ско-
рую» пострадавшим в ДТП, ин-
сультникам или рожающим, если 
даже дозвониться невозможно?»; 
«У родственницы открылось кро-
вотечение. Пытались позвонить в 
«скорую», там тупо никто трубку 
не взял, без конца играет музыка, 
а потом сбрасывается. Звонили 
несколько часов, безрезультатно». 

И весь этот ад не только не про-
ходит, но нарастает как снежный 
ком… Власть, ау, ты где? Не даёт 
ответа. Люди оказались брошены: 
спасайтесь сами кто как может. 
Помощь медицинская пока ещё 
приходит. Правда, всё чаще слиш-
ком поздно. 

Мария ПАНОВА.

«Повезут сразу 
на кладбище» 

 
На днях автору этих строк в почтовый ящик бросили красочный рек-

ламный буклет с неброским заголовком «Как действовать в экстренной 
ситуации». Внутри же брошюрки броскими шрифтами были выделены 
такие темы: «Безвозмездные похороны», «Место на кладбище», «Если 
горе случилось в больнице», «Пожизненный договор». К чему бы это? 
Особенно «Безвозмездные похороны»…

Смертельное ожидание 
 

ММоожжеетт  ллии  ннааззыыввааттььссяя  ппооммоощщьь  ссккоорроойй,,    
еессллии  ооннаа  ппррииббыыввааеетт  ччеерреезз  ппяяттеерроо  ссууттоокк?? В Омской области с 

каждым днём увеличи-
вается число заболев-
ших коронавирусом.  
В сутки фиксируется  
более 220 случаев. Об-
щественный монито-
ринг ситуации говорит о 
том, что заболевших 
кратно больше. Смерт-
ность — 5—8 человек 
ежедневно. Мест в боль-
ницах не хватает. Боль-
шие трудности с про-
хождением КТ, в аптеках 
нет лекарств. Социаль-
ные сети взорвались от 
возмущения: регио-
нальные власти оказа-
лись не готовы ко второй 
волне коронавируса?  
 

П РИ БЛИЗКОМ ЗНА-
КОМСТВЕ COVID-19 
оказался страшнее, чем 

думали. Во-первых, потому 
что развивается необычайно 
стремительно, и, во-вторых, 
каждый заболевший столк-
нулся с тем, например, что 
выявлением у себя опасного 
вирусного заболевания дол-
жен заниматься сам. Да, тебе 
помогут, но это будет потом, 
там, в больнице, но до неё, в 
прямом смысле, надо ещё до-
ползти.  

Если в первую волну коро-
навируса заболевших среди 
знакомых и знакомых знако-
мых практически не было, то 
вторая волна принесла много 
историй, которые передаются 
из уст в уста по «сарафанному 
радио». И вывод из них один: 
«Спасение утопающих — дело 
рук самих утопающих». Мно-
гие как думали: если власть 
так много говорит о COVID, 
значит, и делает много? Но 
оказалось, по крайней мере, в 

Омской области, что лечиться 
негде, некому и нечем. Первую 
историю из этой серии я узна-
ла от соседки. Её коллега, муж-
чина 36 лет, мастер по сборке 
мебели, почувствовал себя 
плохо, участковый врач диаг-
ностировал ОРВИ и выписал 
больничный. Через два дня 
стало ещё хуже и температура 
не снижалась, вызвали «ско-
рую», но приехавший врач ска-
зал, что пациента забирать не 
будет, мол, лечитесь дома, вот 
вам рецепт с таблетками. Жена 
больного стала плакать и кри-
чать, умоляя спасти мужа, за-
брав его в больницу. Мужчину 
всё-таки госпитализировали. В 
тот же день компьютерная то-
мография показала у него по-
ражение 70% лёгких. Меры 
принимали экстренные, чело-
века спасли. Но спасли ведь, 
скорее всего, только потому, 
что жена оказалась очень на-
стойчивой. На другой день по-
звонила знакомая и рассказа-
ла, что обошла десяток аптек в 
поисках противовирусных 
препаратов и антибиотиков — 
нету! От слова «вообще ниче-
го»! Получается, что и в боль-
ницу не забирают, потому что 
некуда класть, но и дома ле-
читься нечем? 

Круг совсем сжался, когда 
на больничной койке оказа-
лась хорошая приятельница, 
товарищ по партии, учитель 
английского языка и депутат 
фракции КПРФ в Омском го-
родском Совете Наталья 
Поршнева. Историю её зна-

комства с коронавирусом я 
узнала, что называется, из 
первых рук. Она почувствова-
ла себя плохо три недели на-
зад, участковый врач тоже ди-
агностировал ОРВИ. После 
того как все таблетки были 
приняты, улучшения не 
последовало, а скорее, наобо-
рот — женщина чувствовала 
себя всё хуже, чтобы знать точ-
но, что с ней, она решила са-
мостоятельно пройти КТ 
(компьютерную томографию). 
Не тут-то было! Оказалось, что 
томографы есть только в ком-
мерческих клиниках и, не-
смотря на платный анализ 
(2400—2600 рублей), попасть 
на него по записи можно толь-
ко спустя две недели. «Если 
учесть, что COVID-19 разви-
вается стремительно, то до КТ 
можно ведь и не дожить!» — 
подумала Наталья и обрати-
лась за помощью к знакомым, 
близким к медицинским кру-
гам. Компьютерную томогра-
фию удалось ускорить, её ре-
зультат не удивил: поражение 
коронавирусом, пневмония. С 
этим анализом, хоть и с боль-
шим трудом, но удалось гос-
питализироваться — мест в 
омских больницах катастро-
фически не хватает. Сейчас 
депутат в больнице, рассказы-
вает, что лечат активно: два 
раза в день антибиотики, ка-
пельницы, вводят и другие 
препараты. Примерно такой 
же «путь» до больничной кой-
ки проделали и соседки На-
тальи Викторовны по палате. 

Одна из медсестёр обмолви-
лась как-то, что в больницу 
кладут только тех, кто сам уже 
дышать не может, остальных 
оставляют дома.  

«Какая-то большая недора-
ботка есть в диагностике  
COVID-19 на уровне поли-
клиники, — говорит Наталья 
Поршнева. — Вот сказали 
мне, что у меня ОРВИ, про-
сидела дома неделю, пила таб-
летки. Улучшения особенно 
не почувствовала, но на рабо-
ту-то ведь выходить надо бы-
ло. И я вышла. А как по-дру-
гому? Мне ведь сказали, что у 
меня ОРВИ. А у меня, как по-
том оказалось, был COVID, и 
с ним я два дня ходила в шко-
лу, общалась с людьми (я бы-
ла, конечно, в маске и перчат-
ках), пока не почувствовала 
себя хуже».  

Под ковидных больных в 
Омской области перепрофи-
лировано несколько боль-
ниц, но мест всё равно не 
хватает. На данный момент 
число коек — 2225. Обещают 
организовать ещё триста. 
Но, судя по динамике забо-
левания, они тоже погоды не 
сделают. Сейчас фактиче-
ски, по подтверждённым ди-
агнозам, в Омской области 
болеют коронавирусом 19024 
человека. Сколько болеют 
«по домам», можно только 
предполагать. 

 
Юлия БОГДАНОВА, 
соб. корр. «Правды». 

Омская область.

С диагностикой — 
полный провал

Всем и каждому хорошо известно, что Россия стойко держит 
удары коронавируса. И даже приблизилась к передовым стра-
нам планеты, а кое в чём их даже превзошла. Темпы падения 
экономики, к примеру, у нас ниже, чем у ведущих стран Запада. 
Об этом с гордостью возвещают с голубого экрана высокопо-
ставленные говоруны. Не менее замечательные успехи до-
стигнуты и в борьбе с коронавирусом. США по числу заболевших 
на первом месте в мире. Индия — на втором. Бразилия — на 
третьем. А Россия аж на пятом — это ли не успех! 

Ковид: дотянуться бы до Гаити…

М ЕМОРИАЛ рос 
день ото дня. Если 
свернуть с Невско-

го на тихую Малую Садо-
вую, то можно было заме-
тить, как растёт, становится 

ярче и гуще живая и само-
развивающаяся инсталля-
ция. Стихийный немой пер-
форманс: фотографии, мас-
ки, записки, цветы, граф-
фити. Издали это могло да-

же показаться радостно и 
цветасто.  

Однако у каждого прибли-
зившегося к мемориалу пере-
хватывало дыхание. Хотелось 
долго-долго стоять и вчиты-
ваться в десятки записок и 
граффити, вглядываться в фо-
тографии добрых и умных 
людей, которые навсегда 
ушли. Это были фото десят-
ков погибших от ковида пе-
тербургских врачей. Фотогра-
фии висели на строительном 

ограждении, прямо напротив 
департамента здравоохране-
ния. Но никто, ни один чи-
новник, сотрудник ЖЭКа 
или полицейский, не смел да-
же прикоснуться к несанк-
ционированному мемориалу. 

К стене стали прикалывать 
записки. От пациентов. По-
чему-то сразу несколько у 
фотографии молодого кра-
сивого врача Александра 
Шаронова. Ему было чуть за 
сорок, был заведующим реа-
нимационным отделением. 
«Спасибо, Александр, — на-
писала бывшая пациентка, 
— что однажды спасали мне 
жизнь. А свою вот не уберег-
ли… Буду помнить вас все-
гда». У Александра Шароно-
ва остались жена-медсестра, 
трое детей и ипотека. 

Во вторник, 10 ноября, на 
«стене памяти» появились 
две новые таблички — на них 
имена работавшей в Боткин-
ской больнице Ларисы Фё-
доровой и сотрудника боль-
ницы Святой Елизаветы 
Алексея Федотова, пишет 
«Фонтанка», ссылаясь на ав-
тора идеи организовать ме-
мориал петербурженку Ири-
ну Маслову. По её словам, 
таблички начнут снимать: их 
передадут на хранение в Му-
зей политической истории 
Санкт-Петербурга. 

На набережной Карповки, 
напротив Первого мединсти-
тута, будет заложен камень 
на месте будущего памятника 
медикам, погибшим от коро-
навируса. Это будет ангел ра-
боты скульптора Романа 
Шустрова, умершего от ко-
вида в мае. 

 
Пётр СИДОРОВ.

Помним всех поимённо
Стихийный мемориал петербург-

ским медикам, погибшим от корона-
вируса, — «стена памяти» — появился 
у здания комитета по здравоохране-
нию Санкт-Петербурга в конце апреля. 
Его решено демонтировать.


